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Como dice Rafael Barbadillo, presidente de CONFEBUS, esta ha sido la legislatura de la 
movilidad. Y es que realmente se le ha prestado más atención a este sector que nunca en 
su historia. Seguro que tiene que ver mucho el encierro que sufrimos en la pandemia y que 
posicionó a la movilidad como un sector imprescindible para que la sociedad funcionara. 
Nunca se ha hecho tanto por el transporte como en esta última legislatura, llegando a 
plantearse en ella la primera ley de movilidad, que finalmente queda ahí, sin ser aprobada y 
a pesar del arduo trabajo que los responsables políticos han puesto en su elaboración. Eso 
sí, con las aportaciones de un sector que se la ha tomado muy en serio, aportando unas 
mil enmiendas.

Y claro, a pocos días de las elecciones el sector quiere que se apruebe durante la próxima 
legislatura una ley que garantice la movilidad de los ciudadanos españoles, y que se plantee 
también una ley de financiación del transporte público. Una ley que supere “las diferencias 
territoriales y que garantice un servicio público de calidad, seguro, sostenible, adaptado al 
progreso tecnológico, perdurable en el tiempo y que vertebre el país”.

El transporte público en autobús tiene muchos retos por delante, y un futuro envidiable 
como nos cuenta en este número el CEO de Moventis, José María Martí. La legislación 
europea está marcando unas políticas muy estrictas de descarbonización que hacen que el 
transporte público se convierta en la columna vertebral de la movilidad del futuro.

Pero nuestro país tiene muchos más frentes. El desarrollo de un nuevo mapa concesional 
y la regulación de las líneas regulares de autocar estarán en el debate de transporte de la 
nueva legislatura, con posiciones diferentes por parte de las asociaciones y los empresarios 
respecto a la continuidad o una posible liberalización de líneas, como está ocurriendo con 
el ferrocarril. En cualquier caso, hablamos de un sector que pide cambios que garanticen su 
desarrollo  y viabilidad futuras.

Las subvenciones al transporte público también han sido un gran éxito de esta legislatura y 
ojalá se pudieran mantener en el futuro. 

Desde luego en ese futuro, también se debe favorecer la intermodalidad y contemplar a 
todos los modos del transporte colectivo de personas de manera conjunta y equilibrada, 
potenciando aquellos que sean más eficientes y contemplando la vertebración territorial.
En este contexto deberíamos contar con medidas para impulsar la renovación del parque y 
favorecer la descarbonización.

Y sería necesario acometer un plan para la remodelación de las estaciones de autobuses, la 
asignatura pendiente de este sector, sin ninguna duda.  

En definitiva, el nuevo gobierno que salga de las urnas el próximo día 23 tiene muchos retos 
respecto a la nueva movilidad y ojalá siga considerando al transporte como un sector clave 
para el desarrollo de la economía y del país.
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Josep María Martí, vicepresidente de Moventia y CEO de Moventis

“EL TRANSPORTE PÚBLICO DEBE SER LA 
COLUMNA VERTEBRAL DE LA MOVILIDAD”, 
JOSEP MARIA MARTÍ, MOVENTIS
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Durante la celebración de UITP varios ope-
radores de movilidad presentaron sus solu-
ciones, entre ellos MOVENTIS, y allí tuvimos 
la oportunidad de hablar con su CEO, Josep 
Maria Martí. Josep Maria es miembro de la 
tercera generación de la familia que fundó 
la empresa hace ahora cien años, en 1923. 
Hoy, el Consejo de Administración del gru-
po está conformado por Miquel, Josep Ma-
ria y Sílvia (tercera generación), y Miquel 
Martí Pierre y Santiago Colomer (cuarta 
generación). Josep Maria inició su etapa 
profesional en la compañía en el año 1987. 
Es Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos 
por la Universidad de Politécnica de Barcelo-
na (UPC) y Diplomado en Alta Dirección de 
Empresas por IESE.

CB. Mayte Rodríguez. - En primer lugar, 
quería preguntarte por la estrategia del 
grupo en cuanto a la nueva movilidad 
que está surgiendo, ¿qué retos os plan-
teáis para el futuro?
MOVENTIS Josep Maria Martí.- Es una 
pregunta fácil para empezar, ¿no? (ríe).

CB. Mayte Rodríguez. - Pues la verdad 
es que no.
MOVENTIS Josep Maria Martí.- En reali-
dad, es un tema del que hablamos con bas-
tante frecuencia en el grupo. 

Para ponernos en situación quiero hacer 
una reflexión: la economía funciona gracias 
a la movilidad, si no hay movilidad no hay 
economía. En la pandemia lo vimos, si pa-
ras la movilidad se para el mundo. Y la co-
lumna vertebral de la movilidad ha de ser el 
transporte público. Pensando además que 
continuamos con la tendencia a la concen-
tración urbana y que en 20 años el 70% de 

la población se va a concentrar en ciudades, 
creemos que la movilidad tiene que estar 
fundamentada en un transporte público 
de alta velocidad en los ejes de demanda 
más importantes. Esto, para nosotros, es un 
axioma. 

¿Movilidad y transporte público? 
MOVENTIS Josep Maria Martí.- Si nos 
planteamos el tipo de movilidad, será dife-
rente en cada lugar y no exclusiva. Dicho 
de otro modo, será multimodal: metro, 
tranvías, autobuses, microbuses, micro mo-
vilidad, nuevos modelos... En Moventis lle-
vamos en nuestro ADN la movilidad colecti-
va, pero también somos conscientes de las 
limitaciones que tiene el transporte público 
y, por tanto, de la obligatoria necesidad de 
contar con el transporte privado para dar 
respuesta a esa necesidad de movilidad 
global que la población necesita. Es decir, 
necesitamos transporte público en toda su 
gama y complementarlo con todos los mo-
dos de micro movilidad y vehículo privado.

Las ciudades están ganado peso en la movi-
lidad sostenible. En el caso, por ejemplo, de 
Barcelona, la cuota de transporte en movi-
lidad sostenible es ya del 71%: incluye mo-
vilidad a pie, micro movilidad y transporte 
público. Si tenemos en cuenta tan solo el 
transporte público motorizado el porcen-
taje es del 55%. Esto ocurre en el centro 

SOBRE MOVENTIS

Moventis es la división especializada en 
el transporte colectivo de personas de 
Moventia, una multinacional familiar, 
referente en el ámbito de la movilidad 
y que este año celebra su centenario. 
Moventis desarrolla su actividad en tres 
ámbitos: transporte terrestre urbano, 
que incluye también los servicios de bi-
cicleta pública; interurbano y servicios 
discrecionales. Para llevarlo a cabo, la 
división está compuesta por un con-
junto de empresas con personalidad 
propia.

Buses Pays de Montbéliard (Francia).

CONTAMOS CON UNA FLOTA DE 
40.000 BICICLETAS REPARTIDAS 

POR TODO EL MUNDO
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urbano, pero, a medida que te vas alejando 
del centro de la gran ciudad este porcentaje 
se va perdiendo porque es imposible tener 
el mismo nivel de frecuencias y oferta de 
transporte público cuando la población está 
más dispersa. Por tanto, llega un momento 
que el transporte público tiene que convivir 
con el vehículo privado. 

TENEMOS QUE DESCARBONIZAR
El siguiente planteamiento que nos hace-
mos es el de la sostenibilidad medioambien-
tal. Somos conscientes de que un porcenta-
je nada despreciable de emisiones de gases 
de efecto invernadero vienen de la movili-
dad, por lo tanto, ahí tenemos el reto de 
descarbonizar los medios que usamos para 
esta movilidad, tanto en transporte privado 
como en transporte colectivo.

Para ello, es absolutamente necesario una 
apuesta de la administración pública en 
colaboración con la empresa privada. Cada 
cual con sus recetas, pero hay que sacar el 
máximo provecho de los fondos europeos 
(Next Generation) para alinearnos en tres 
líneas distintas, a mi modo de ver:
1.- En cuanto a los vehículos, tenemos el 

reto de su sostenibilidad, que no con-
taminen: eléctricos, gas, biometano… 
Apostar por energías limpias aprove-
chando al máximo los fondos europeos 
que tengamos, con la máxima rapidez 
que también permita el suministro de 
estos vehículos.  Y, por supuesto, contar 
con una infraestructura de cargadores 
para los vehículos eléctricos por doquier. 
Si tenemos en España más de 20 millo-
nes de coches, habría que poner 20 mi-
llones de cargadores… Esta debería ser 
la tendencia. Y ya no entro en el debate 

sobre la producción de esa energía que 
será necesaria para tanto volumen de 
vehículos.

 En Moventis llevamos invertidos 120 mi-
llones de euros en los últimos tres años 
en adquisición de flotas más sostenibles: 
eléctricos, gas, biometano e híbridos, 
que son de menor consumo. En estos 
momentos el 16% de la flota del grupo 
en España es ya sostenible. Y contamos 
ya con 50 buses eléctricos.

2.- Soluciones sostenibles para las zonas 
menos pobladas, donde tenemos la 
oportunidad de ofrecer un transporte 
más flexible o transporte a la demanda, 
desarrollando soluciones tecnológicas 
que permitan, por ejemplo, pedir trans-
porte a través del móvil. En Moventis 
tenemos experiencias que están funcio-
nando muy bien y que pueden ser expor-
tadas. Ahí hay un campo importante de 
desarrollo. En las zonas metropolitanas, 
como Barcelona, hace falta incremen-
tar la oferta de transporte público en la 
segunda y tercera corona. En las zonas 
más rurales tenemos la oportunidad de 
desplegar proyectos de transporte inno-
vadores, para tener transporte público 
en todas partes. 

3.- En paralelo a esta reconversión a flotas 
sostenibles, estamos en una tremenda 
revolución digital. La evolución de la 
tecnología y la digitalización de nuestras 
operaciones aplicando tecnología espa-
ñola, no solo extranjera, están transfor-
mando nuestro modelo de movilidad, es-
pecialmente en la experiencia del cliente. 
Un ejemplo es en SARFA, donde hemos 

desarrollado un sistema de venta plaza 
a plaza, conectado con la central y esta-
ciones de venta que permite conocer en 
tiempo real las plazas disponibles. Esto, 
que es fácil de decir, no es tan fácil de 
hacer, necesitas mucha tecnología. Y 
esto lo estamos haciendo con una em-
presa española, con INGENIO. Vamos a 
exportar esta tecnología a Arabia Saudí 
en las líneas que vamos a poner en mar-
cha en el noroeste de este país próxima-
mente.

La digitalización está cambiando nuestra 
forma de trabajar, por ejemplo, se está eli-
minando el uso del papel en el día a día. 
También contribuye a la creación de nuevos 
departamentos como el de Customer Expe-
rience, que nos permite escuchar a nuestros 
clientes a través de plataformas como las 
redes sociales para entender qué necesi-
dades tienen, responderles en base a estos 
criterios e implementar mejoras en nuestros 
servicios. 

CB. Mayte Rodríguez. - Háblame tam-
bién de ese desarrollo internacional de 
MOVENTIS en Arabia Saudí y otros paí-
ses
MOVENTIS Josep Maria Martí.- A fina-
les de 2022 se nos adjudicó la explotación 
de las líneas de transporte interurbano en 
el noroeste del país, que empezaremos a 
prestar a finales de este año. Hemos tenido 
que comprar 123 autocares King Long, di-
señar 23 líneas y poner en marcha 14 esta-
ciones de autobuses, contratando además 
a 500 conductores que tenemos que traer 
de distintos países. Estamos ahora en un 
proceso muy interesante de contratación de 
conductores en países como Pakistán, India, 

Buses Arabia Saudí.

EN MOVENTIS LLEVAMOS 
INVERTIDOS 120 MILLONES DE 
EUROS EN LOS ÚLTIMOS TRES 
AÑOS EN ADQUISICIÓN DE FLOTAS 
MÁS SOSTENIBLES: ELÉCTRICOS, 
GAS, BIOMETANO E HÍBRIDOS, QUE 
SON DE MENOR CONSUMO. EN 
ESTOS MOMENTOS EL 16% DE LA 
FLOTA DEL GRUPO EN ESPAÑA ES 
YA SOSTENIBLE. Y CONTAMOS YA 
CON 50 BUSES ELÉCTRICOS
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Bangladesh porque en Arabia no hay con-
ductores de autobús debido a que transpor-
te púbico está muy poco desarrollado. Has-
ta hace poco tan solo había algunas líneas 
interurbanas. Esto ya tuvimos que hacerlo 
cuándo nos adjudicaron el transporte urba-
no de La Meca.

El transporte urbano de La Meca nos fue ad-
judicado en 2018 y llevamos en operación 
algo más de un año con 200 autobuses. En 
este caso tuvimos que traer trabajadores de 
países como Sudán, Egipto o Pakistán. Rea-
lizamos todo el traspaso de nuestro know 
how a la sociedad que creamos con un so-
cio local para operar los servicios, ‘Modern 
Bus Company’ (Compañía Moderna de Au-
tobuses). 

Empezamos este servicio de cero, ya que 
la Meca no tenía ningún tipo de transpor-
te público. Hablamos de una ciudad de 2 
millones de habitantes cuyo único modo de 
desplazamiento eran los vehículos privados. 
Cuando llegamos allí no sabíamos cómo iba 
acoger la población un sistema de transpor-
te público. Arabia Saudí tenía muy claro que 

quería implantar un modelo de transporte 
occidental en el país y en sus ciudades, así 
que nos tocó hacer esa transferencia de 
know how occidental para ofrecer los mis-
mos parámetros de calidad que tenemos en 
Europa. 

CB. Mayte Rodríguez. - Y, ¿cómo está 
siendo la experiencia?
MOVENTIS Josep Maria Martí.- Muy 
buena. Como te he dicho, no sabíamos qué 
iba a pasar, si la población iba a rechazar 
los autobuses. Y pasó todo lo contrario. 
Llevamos a más de 250.000 personas cada 
día, con un nivel de ocupación muy bueno y 
demostrando que tenía todo el sentido de-
sarrollar una red de transporte en la ciudad. 
Nos convertimos en la primera empresa en 
poner en marcha una red de transporte ur-
bano en toda Arabia, donde ninguna ciu-
dad contaba con transporte público. A raíz 

de ahí se han sumado ya nuevas ciudades a 
la implantación de este modelo.

Para el transporte urbano de La Meca in-
corporamos 200 autobuses MAN de última 
generación modelo Lion´s City. Es una ex-
plotación totalmente occidental. En cuanto 
a los conductores, tenemos que hacer un 
training de formación muy potente que tie-
ne una duración de varias semanas.

CB. Mayte Rodríguez. -¿Y se gana dine-
ro con estas explotaciones?
MOVENTIS Josep Maria Martí.- Es el 
objetivo, y esperamos tener un razonable 
retorno de las inversiones. Evidentemente 
son operaciones con un alto riesgo. A nivel 
cultural no tiene nada que ver con España y 
hay que asumir e integrar en nuestros obje-
tivos de compromiso y calidad esos valores 
culturales propios del país.  

 Stand UITP Moventis.

EN MOVENTIS APOSTAMOS 
POR EL TALENTO Y ESTAMOS 
INCORPORANDO PERSONAL 
ALTAMENTE CUALIFICADO: 
SISTEMAS, DESARROLLO DE 
NEGOCIO, OPERACIONES, 
EXPERTOS EN DATOS, 
MATEMÁTICOS
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Además, por supuesto, de la adaptación 
propia a las condiciones climáticas de un 
país que supera temperaturas de 50 grados 
y requiere, por poner un ejemplo, sistemas 
de climatización muy potentes. Además, tu-
vimos que poner marquesinas también con 
aire acondicionado, algo que aquí ni pensa-
mos que pudiera existir. Igual algún día las 
tenemos que poner también por el descon-
trol del cambio climático.

También vivimos grandes diferencias en la 
formación de los conductores, algunos ni 
sabían lo que era un semáforo, por eso las 
formaciones que realizamos son tan minu-
ciosas y parten de conceptos básicos. He-
mos de explicarlo todo y piensa, además, 
que los autobuses incorporan tecnologías 
que no han visto nunca.

El otro país donde tenemos una presencia 
importante es en Francia, donde contamos 
con dos concesiones de transporte público 
urbano e interurbano, Pays de Montbéliard 
y Pays de Grasse, y una gran red de bici 
pública en ciudades clave como son París 
y Marsella. También tenemos bicis en Fin-
landia y en Perú, en Polonia estaremos en 
breve y en España tenemos Gijón. En total, 
contamos con una flota de 40.000 bicicle-
tas repartidas por todo el mundo. 

CB. Mayte Rodríguez. - Y en España, 
cuáles son los objetivos de desarrollo 
de la compañía
MOVENTIS Josep Maria Martí.- No te pue-
des parar. Como decía Albert Einstein “para 
conservar el equilibrio hay que mantenerse 

en movimiento”. El transporte no es ajeno 
a la necesidad de concentración que hay en 
la mayoría de los sectores. Hay que seguir 
por este camino. Nuestro compromiso con 
nuestro país es de máximo nivel y queremos 
seguir siendo generadores y entregadores de 
soluciones de movilidad en España. Quere-
mos seguir estando y liderando donde es-
tamos y si vemos oportunidades de amplia-
ción, cogerlas. En Madrid hemos comprado 
una pequeña empresa de discrecional (Rosa 
Mar), y seguimos atentos a cualquier posibili-
dad de crecimiento. Nuestra expansión es un 
poco como una mancha de aceite. 

En los sitios y países donde estamos nuestra 
intención es permanecer y crecer de forma 
asumible, con el nivel de calidad, compro-
miso, atención, cercanía y transparencia 
que tenemos. 

Además, en Moventis apostamos por el ta-
lento y estamos incorporando personal al-
tamente cualificado: sistemas, desarrollo de 
negocio, operaciones, expertos en datos, 
matemáticos… Estamos contentos de que 
en estos momentos nuestro grupo sea capaz 
de incorporar nuevo talento, vienen a nues-
tra empresa con un alto nivel de motivación.

CB. Mayte Rodríguez. - ¿Crees que la 
movilidad futura se basará en el ve-
hículo autónomo-conectado?, ¿cómo 
imaginas la movilidad futura?
MOVENTIS Josep Maria Martí.-  Yo ima-
gino que la movilidad básica va a seguir 
siendo la movilidad colectiva en modos 
totalmente descarbonizados, no veo la 
posibilidad de que haya miles de peque-
ños vehículos autónomos que sustituyan al 
transporte público. Buses Arabia Saudí.

Bus La Meca.

EN MOVENTIS LLEVAMOS 
INVERTIDOS 120 MILLONES DE 
EUROS EN LOS ÚLTIMOS TRES 
AÑOS EN ADQUISICIÓN DE FLOTAS 
MÁS SOSTENIBLES: ELÉCTRICOS, 
GAS, BIOMETANO E HÍBRIDOS, QUE 
SON DE MENOR CONSUMO. EN 
ESTOS MOMENTOS EL 16% DE LA 
FLOTA DEL GRUPO EN ESPAÑA ES 
YA SOSTENIBLE. Y CONTAMOS YA 
CON 50 BUSES ELÉCTRICOS
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CB. Mayte Rodríguez. - ¿Llegará el vehí-
culo autónomo? 
MOVENTIS Josep Maria Martí.- Yo creo 
que sí, pero creo que habrá de todo, vehí-
culo autónomo compartido y no comparti-
do. Hay una tendencia también al sharing, 
aunque no veo que llegue a tener una cuota 
mayoritaria. El gran player será el transpor-
te público, donde sí preveo una evolución 
remarcable. 

Y, sin duda, dentro de 20 años el vehículo 
privado va a ser muy distinto al que utiliza-
mos hoy, pero ese cambio no será tan rá-
pido. Piensa que en Europa tenemos 200 
millones de coches. Cambiar estos 200 mi-
llones de coches requerirá mucho tiempo, 
inversión y tecnología. 

CB. Mayte Rodríguez. - Y ya para con-
cluir, ¿cómo ves el transporte discrecio-
nal en autocar? 
MOVENTIS Josep Maria Martí.-  En el 
grupo el transporte discrecional ocupa el 
25% de nuestra actividad, para nosotros es 
muy importante. 

Lo cierto es que con este negocio hemos 
sufrido muchísimo con la pandemia, en 
concreto hemos echado mucho de menos 
que los contratos públicos no hayan sido 
capaces de asumir incrementos de costes y 
que no hayamos podido trasladar esas tre-
mendas subidas a causa de la llamada ley 
desindexación. 

Ahora ha vuelto la actividad y el turismo, 
pero a nosotros, en Cataluña, ahora nos 
falta el turismo de rusos y ucranianos, que 
tanto venían a la costa catalana y que ahora 
por motivos evidentes ya no lo hacen. 

También nos faltan conductores, aunque 
trabajamos mucho en formar a nuevos 
profesionales y minimizar el impacto de 
los conductores que se nos jubilan, que 

son muchos cada año. Pero, ciertamen-
te, necesitamos atraer conductores tam-
bién de fuera y para ello es imperativo 
que se faciliten y agilicen los procesos  
burocráticos.

Con todo, somos optimistas y continuare-
mos trabajando por seguir mejorando el 
ámbito de la movilidad colectiva, diseñan-
do una red de transporte cada vez mejor 
conectada, más eficiente en términos de 
sostenibilidad y, por supuesto, ofreciendo el 
mejor servicio posible a todas las personas 
usuarias. 

Josep María, muchísimas gracias por 
contarnos cosas tan interesantes y dar-
nos tu punto de vista sobre el futuro de 
la movilidad. l

Buses Arabia Saudí.

NOS CONVERTIMOS EN LA 
PRIMERA EMPRESA EN PONER 
EN MARCHA UNA RED DE 
TRANSPORTE URBANO EN TODA 
ARABIA, DONDE NINGUNA CIUDAD 
CONTABA CON TRANSPORTE 
PÚBLICO
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“NUESTRO OBJETIVO ES CONFIRMAR 
Y CONSOLIDAR NUESTRA POSICIÓN 
DE LÍDER EN EL MERCADO Y SEGUIR 
COMO PIONEROS EN EL IMPULSO DE LA 
TRANSICIÓN ENERGÉTICA”

Fabrizio Toscano, Director Comercial IVECO BUS España y Portugal 
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CB.- ¿Situación de IVECO BUS en el mer-
cado de buses español en 2022 y previ-
siones para este ejercicio de 2023, por 
segmentos? 
Fabrizio Toscano.- El año 2022 ha sido un 
año de éxitos, sobre todo en el segmento de 
urbanos, donde IVECO Bus ha empezado a 
entregar sus primeras unidades 100% eléc-
tricas en España, nuestro E-WAY ya rueda 
en Sevilla y Barcelona y pronto dará servicio 
en Algeciras, Girona y Tenerife. Nuestros 
clientes están encantados; todos coinciden 
en su gran nivel de autonomía, prestaciones 
y comportamiento en general del vehículo. 

En Interurbanos hemos vuelto a ocupar la 
posición de leader en cuota de Mercado 
con nuestro Crossway, el rey indiscutido en 
Europa en la gama Intercity. 

También hay que destacar que en Minibus 
hemos confirmado por segundo año con-
secutivo nuestro liderazgo en la cuota de 
mercado y estamos muy orgullosos de to-
dos los reconocimientos que nuestra Daily 
ha recibido, que respalda una vez más su 
excelentes prestaciones. 

Por otra parte, en el castigado segmento de 
los autocares, que aún no ha recuperado 
sus volúmenes históricos, ofrecemos el Ev-
adys, un excelente autocar polivalente. 

De cara a este 2023, nuestro objetivo es 
confirmar y consolidar nuestra posición de 
líder en el mercado y seguir como pione-
ros en el impulso de la transición energética 
contribuyendo con nuestra apuesta por la 
tecnología y porfolio de cero emisiones. 

CB.- Háblanos sobre la situación de la 
gama sostenible IVECO BUS en el mer-
cado español. Unidades híbridas y eléc-
tricas entregadas hasta la fecha y clien-
tes principales. 
Fabrizio Toscano.- Actualmente hemos 
entregado 14 unidades eléctricas y 123 hí-
bridas, pero nuestra previsión es entregar 
en este año 30 vehículos eléctricos y otros 
70 híbridos. 

En cuanto a nuestros principales clientes, 
en este momento destacan las empresas de 
transporte urbano de las ciudades que cada 
vez más apuestas por soluciones sostenibles 
que mejoren la calidad del aire y el bienestar 
de sus ciudadanos. 

En el segmento eléctrico podríamos desta-
car TUSSAM de Sevilla, Avanza ADO, Trans-
ports Municipals del Girones, Algeciras, TIT-
SA o Soler i Sauret, y en cuánto a nuestro 
producto híbrido, Aucorsa, Grupo Arriva, 
Interbus, La Regional o Sagalés. 

CB.- ¿Cómo está siendo la experiencia 
con la gama eléctrica E-way eléctrica 
en España, experiencia de los clientes 
y unidades entregadas o en pedidos? 
¿Otras gamas eléctricas comercializadas 
en España hasta la fecha o en el futuro? 
Fabrizio Toscano.- Actualmente, la electri-
ficación de las flotas de autobuses urbanos 
es una tendencia que se comparte en gran 
parte de los municipios de nuestro país, 
quienes están interesados en incorporar ve-
hículos eléctricos que son, además de soste-
nibles, eficientes. 

El perfil

Fabrizio, nacido en la provincia italiana de Caserta, es licenciado en Ingeniería Mecánica 
por la Seconda Universitá degli Studi de Nápoles. En 2006 comienza su carrera profe-
sional ocupando diferentes responsabilidades en las fábricas de Alfa Romeo y Fiat, en 
Nápoles y Roma, respectivamente. Dos años después, se unió a la marca IVECO Bus asu-
miendo diferentes roles, tanto técnicos como comerciales, en la Planta de la marca en 
Avellino o gestionando el departamento de Mercado Extranjeros, entre otros. Asimismo, 
en 2014 fue nombrado director de Postventa de IVECO Bus para España y Portugal y 
en 2021, asumió un nuevo rol de Director Comercial de IVECO BUS España y Portugal.

“IVECO BUS SIEMPRE ESTÁ 
EN LA BÚSQUEDA CONSTANTE 

DE DESARROLLAR NUEVAS 
SOLUCIONES DE ENERGÍAS 

ALTERNATIVAS”

Iveco también tiene una clara apuesta por la sostenibilidad. En Busworld la compañía 
mostrará su bus de hidrógeno desarrollado en colaboración con Hyundai. Y recientemente 
lanzaba nuevas versiones eléctricas de sus gamas E-way, Crossway y Daily. 
Para hablar de todo esto entrevistamos al director comercial de buses para el mercado 
español, Fabrizio Toscano.
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Por otro lado, también hemos notado un 
incremento en la demanda de estos ve-
hículos por parte de muchos operadores 
del segmento de autobús interurbano, 
que buscan incorporar vehículos de clase 
II 100% eléctricos a sus flotas en los próxi-
mos años, y respondiendo a esta deman-
da, IVECO BUS como líder europeo del 
segmento, recientemente ha presentado el 
Crossway LE Electric. 

CB.- Acaban de presentar en París sus 
novedades en buses sostenibles, la pri-
mera versión interurbana eléctrica del 
Crossway LE, una nueva generación del 
E-Way eléctrico, el StreetWay eléctrico 
y la eDaily ¿Qué novedades destacaría 
de la nueva generación de buses eléc-
tricos? ¿Cuándo estarán disponibles en 
España? 
Fabrizio Toscano.- Las últimas novedades 
presentadas por nuestra marca, tanto en 
París como en UITP de Barcelona describen 
perfectamente el ADN de IVECO BUS: son 
productos sostenibles con los que oferta-
mos toda una línea completa de energías, 
según necesidad y misión de nuestros clien-
tes, en todas nuestras gamas, con mayor 
disponibilidad de servicios, conectividad y 
última tecnología. 

Nuestro Crossway Low Entry clase I 100% 
eléctrico es el modelo que completa así la 
gama de energías alternativas ya disponi-
bles para este modelo, en GNC (12m) y las 
versiones Mild Hybrid. Este nuevo vehículo 
ofrece un gran rendimiento con una auto-
nomía de hasta 400 km, y es una solución 
perfecta para las misiones suburbanas que 
requieren una gran capacidad de pasajeros 
sentados y de pie. Además, próximamente 
lanzaremos el modelo en clase II, más enfo-
cado para transporte interurbano. 

En cuanto al E-WAY next generation lo más 
destacable, además de la renovación de las 
baterías de la marca FPT y el aumento de la 
energía embarcada, que se traduce en más 
capacidad en kWh y por tanto autonomía 
para nuestros clientes, es que a finales de 
2024 tendremos una versión de 18mts de 
carga nocturna. 

Por otro lado, la eDAILY Minibus sigue 
destacando por ser un vehículo robusto y 
versátil, a lo que ahora se suma un mo-
tor eléctrico, eficiente y sostenible. Es un 
vehículo que puede transportar hasta 22 
pasajeros, puede recargarse en cargadores 
públicos, enchufes industriales y enchufes 
domésticos y las opciones de carga inclu-
yen carga rápida de hasta 80 kW, lo que lo 
convierten en un producto bastante atrac-
tivo. 

En 2024 llegarán otras versiones como la 
eDAILY Access, y la versión eDAILY Line ya 
está disponible para pedidos en toda Euro-
pa. 

CB.-La nueva generación de autobuses 
sostenibles y eléctricos viene con ser-
vicios incorporados de asesoramiento, 
infraestructuras, mantenimiento… ¿se 
están llevan a cabo ya estos servicios 
con los clientes de en España, háblanos 
de ello? 
Fabrizio Toscano.- Ya desde la creación de 
IVECO ON, que engloba todos los servicios 
y conectividad de la marca, ofrecemos estos 
servicios adicionales a nuestros clientes en 
España. El objetivo no es sólo que tengan 
el mejor vehículo del mercado en términos 
de potencia, eficiencia y sostenibilidad, sino 
también ayudarles a mejorar significativa-
mente el tiempo de actividad y el coste to-
tal de propiedad, al mismo tiempo que les 
aportamos toda la información posible de 
su flota para su mejor gestión. 

Recientemente hemos presentado un nue-
vo equipo especializado en energía eléctri-
ca, denominado Energy Mobility Solution, 
para proporcionar una solución integral con 
asesoramiento experto, diseño de vehículos 
e instalaciones y servicios avanzados. 

CB.-Por otro lado, su marca ha decidido 
apostar por el desarrollo del hidrógeno 
¿Para cuándo estará disponible el auto-
bús de hidrógeno de IVECO BUS para 
pruebas a clientes? 
Fabrizio Toscano. - En julio de 2022, IVECO 
BUS anunció su colaboración con HTWO 

(marca del Grupo Hyundai Motor) para 
equipar sus futuros autobuses europeos de 
hidrógeno con sistemas de pila de combus-
tible y este mismo año presentaremos nues-
tro primer modelo H2. 

CB.- ¿Veremos autocares eléctricos de 
IVECO BUS en un futuro? ¿Y autóno-
mos? 
Fabrizio Toscano.- IVECO BUS está a la 
vanguardia tecnológica con varias prue-
bas de concepto durante los últimos años. 
Dentro del proyecto STAR, con diferentes 
socios, hemos alcanzado logros de rendi-
miento. Por ejemplo, las velocidades máxi-
mas alcanzadas por este proyecto de auto-
bús autónomo de nivel 4 demostraron que 
la tecnología también funciona bien a 40 
km/h en modo autónomo. 

Sin embargo, todavía hay que demostrar la 
viabilidad comercial para el L4. La industria 
avanza en la dirección correcta con los nue-
vos requisitos GSR de ADAS en 2024.

Por el momento, centramos nuestras inver-
siones en el desarrollo de BEV en el sector 

HA CREADO E-BENCH, UN NUEVO 
CENTRO DE PRUEBAS INSTALADO 

EN EL CENTRO DE I+D DE 
VÉNISSIEUX
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urbano e interurbano; el segmento del tu-
rismo se encuentra ciertamente en fase de 
recuperación, pero se ha visto muy afectado 
por la pandemia. 

CB.- ¿Cuál es la relación con los carro-
ceros españoles y la apuesta de la mar-
ca por vehículos carrozados con chasis 
IVECO BUS en las distintas gamas? 
Fabrizio Toscano.- Nuestra relación con los 
carroceros españoles es, desde hace años, 
muy estrecha. Tenemos una gran experien-
cia trabajando con empresas como Indcar 
Unvi, y Ferqui en la gama Daily y Euromidi. l. 

CB.- ¿Qué ofrece IVECO BUS que lo di-
ferente en el campo de la electromovi-
lidad? 
Fabrizio Toscano. - Sin duda alguna hay dos 
puntos clave que nos diferencian del resto 
de las marcas y que nos posiciona como un 
fabricante referente en Europa. La primera 
es nuestra apuesta por el desarrollo de au-
tobuses y autocares sostenibles, con una 
amplia gama de energías y productos para 
transporte urbano e interurbano que ade-
más son eficientes y cumplen a la perfección 
las necesidades de nuestros clientes. Unido a 
esto, nuestra inquietud por la mejora conti-

nua y por la innovación, IVECO Bus siempre 
está en la búsqueda constante de desarrollar 
nuevas soluciones de energías alternativas. 

Prueba de ello es el E-BENCH, el nuevo centro 
de pruebas instalado en nuestro centro de I+D 
de Vénissieux. Y, en segundo lugar, y como 
comentaba anteriormente, los servicios. 

Queremos dar el mejor servicio a nuestro 
cliente y eso pasa por dar un servicio 360. 
No nos conformamos con ofrecer un pro-
ducto, sino que nuestros servicios de IVECO 
ON y ahora también nuestro nuevo depar-
tamento de asesoría Energy Mobility Solu-
tion, marcan la diferencia. 

Con este último, identificamos la mejor es-
trategia de carga, las particularidades del 
vehículo, el dimensionamiento de las ba-
terías, la configuración de los cargadores 
y la infraestructura que necesitará nuestro 
cliente para diseñarle un plan perfectamen-
te adaptado su misión y, por consiguiente, 
seguir nuestro objetivo de un transporte de 
pasajeros más limpio. l
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EUROPA EMPIEZA A 
RECONVERTIR SUS 
FÁBRICAS PARA LA 
NUEVA GENERACIÓN 
DE BUSES ELÉCTRICOS
El futuro del transporte urbano y metropolitano de viajeros se perfila 
hacia una mayor integración de tecnologías más limpias y eficientes. 
La electrificación de los vehículos es una tendencia imparable en 
este segmento de la movilidad, en el que también juega un papel 
imprescindible la tecnología y la conectividad aplicada a los vehículos.

En esta edición de CARRIL BUS numerosos fabricantes europeos nos 
han trasladado sus políticas futuras respecto al transporte público en 
autobús, y todos coinciden en apostar de pleno por energías limpias, 
plateándose muy en serio dejar la producción de diésel y reconvirtiendo 
sus fábricas para la producción de vehículos eléctricos.

La estrategia de MAN está clara, no fabricarán más urbanos diésel ya 
que la futura normativa euro 7 requiere tal nivel de inversión que no 
sería amortizables, especialmente cuando Europa prohibirá la venta de 
urbanos diésel en 2030. Una política idéntica a la que había acometido 
Volvo hace ya algunos años para este mismo segmento. 

Todos los fabricantes que nos han trasladado sus estrategias han 
cambiado también su enfoque comercial, la nueva generación de buses 
eléctricos requiere un abanico de servicios más amplio y no se limitarán 
solo a vender autobuses.

En esta estrategia europea de reconversión de la industria del autobús se 
ha iniciado ya un proceso de rediseño de fábricas, alianzas empresariales 
y desarrollo de nuevos servicios y profesionales que atenderán unos 
vehículos mucho más tecnológicos, pero también más sencillos y 
eficientes. “No hay nada más eficiente que la electricidad”, decía Miguel 
Ángel Alonso, el responsable de la división de mantenimiento y compras 
de la compañía ALSA.

Y realmente, la experiencia de los operadores, sumada a una industria 
que ha sabido ofrecer vehículos hasta haciendo que las flotas eléctricas 
se incrementen de forma exponencial. Hemos matriculado más 
eléctricos en estos primeros meses de 2023 que en los cinco años 
anteriores.

No te pierdas as numerosas novedades que ofrecen ahora 
 los fabricantes de autobuses.
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En 2023, IVECO BUS impulsa el camino del 
cambio desvelando sus últimos modelos y 
servicios diseñados para apoyar la acelera-
ción hacia una movilidad sin emisiones de 
carbono en el evento "Feel the BLUE pul-
se". 

El evento, celebrado el 24 y 25 de mayo en 
el Hangar Y de París-Meudon, incluyó una 
conferencia de prensa, una presentación a 
clientes y 4 workshops de la mano de ex-
pertos centrados en temas como la telemá-
tica y la digitalización, las soluciones de ser-
vicio, las baterías o las pilas de combustible. 

Unos 200 asistentes procedentes de unos 
20 países de mundo, también tuvimos la 
oportunidad de conocer de primera mano 
los nuevos vehículos con un tour guiado en 
el que pudimos conocer la gama y hacer 
pruebas de conducción.

IVECO BUS es líder en energías alternativas 
y se ha convertido en socio preferido de 
muchos organismos de transporte urbano y 
grandes grupos de transporte. El fabricante 
no deja de innovar e invertir en nuevos pro-
ductos, servicios e instalaciones industriales 

al servicio de sus clientes, y avanza a pasos 
agigantados para consolidar su posición en 
el sector eléctrico con soluciones globales 
para cada misión. 

"En IVECO BUS queremos mantenernos a 
la vanguardia de la transición energética en 
el sector del transporte masivo de pasajeros 
apoyando a nuestros clientes en este cami-
no con soluciones completas que combinan 
las tecnologías de propulsión alternativas 
más avanzadas y nuestro implacable enfo-
que en el TCO. Hoy estamos presentando 
uno de los hitos más importantes en nues-
tro viaje hacia el transporte cero emisiones: 
una solución de electromovilidad que se 
materializa en un completo ecosistema que 
incluye nuevos autobuses basados en tec-
nologías de baterías eléctricas suministra-
das por FPT, dentro de Iveco Group, hasta 
la infraestructura de carga, y una serie de 
servicios dedicados a la electromovilidad. El 
siguiente paso llegará muy pronto con los 
vehículos de pila de combustible de hidró-
geno. Con todos los nuevos productos y 
servicios que estamos presentando en este 
evento de dos días, seguimos liderando el 
camino para colaborar en el ambicioso ob-

IVECO IMPULSA EL CAMINO 
HACIA LA MOVILIDAD ELÉCTRICA
Iveco anuncia la creación de Energy Mobility Solution para 
ayudar a los clientes a la transición eléctrica
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jetivo de conseguir la neutralidad de carbo-
no en todo el mundo", dijo Domenico Nu-
cera, presidente de la Unidad de Negocio 
de Autobuses. 

NOVEDADES EXPUESTAS 
IVECO BUS desveló en este evento sus nue-
vos modelos eléctricos, ampliando su gama 
de vehículos cero emisiones para cubrir 
todo el espectro de misiones urbanas, pe-
riurbanas, suburbanas y minibuses. 

•  El CROSSWAY LE ELEC: nuevo autobús 
totalmente eléctrico para apoyar proyec-
tos de movilidad sostenible en zonas su-
burbanas y periurbanas. 

• El STREETWAY ELEC: autobús urbano 
eléctrico de batería complementario de 
12 metros de longitud diseñado para 
cumplir las normativas específicas de los 
mercados europeo y extraeuropeo. 

•  La nueva generación de la gama E-WAY: 
ofrece unas prestaciones mejoradas para 
cumplir con las misiones urbanas más 
exigentes de Europa. Cerca de 1.000 
unidades están ya en funcionamiento en 
12 países europeos habiendo recorrido 
más de 56.000.000 km. 

•  La eDAILY: la última incorporación a la 
familia de minibuses DAILY. Este nuevo 
minibús 100% eléctrico también está 
disponible en versión chasis cabina. Una 
estrategia global para liderar la movili-
dad eléctrica.

 
Durante el evento "Feel the BLUE pulse", 
IVECO BUS también mostró su búsqueda 
constante de soluciones innovadoras para 
cumplir su objetivo de diseñar el futuro de 
la electromovilidad. 

Además, dos socios participarán en los wor-
kshops: FPT POWETRAIN TECHNOLOGIES y 
Hyundai Motor Company.

IVECO ANUNCIA LA CREACIÓN DE 
ENERGY MOBILITY SOLUTION
Este nuevo departamento especializado, 
Energy Mobility Solution, ofrecerá a los ope-
radores de transporte la gestión completa y 
optimizada de su proyecto de electromovili-
dad, desde el diseño de sus vehículos e ins-
talaciones hasta su puesta en marcha.

Identificará la mejor estrategia de carga, las 
particularidades del vehículo, el dimensiona-
miento de las baterías, la configuración de 
los cargadores y la infraestructura que nece-

Streetway Elec.

A FINALES DE MAYO LA MARCA PRESENTÓ EN PARÍS UN MACRO-EVENTO 
CON EL NOMBRE DE “FEEL THE BLUE PULSE”, CON EL QUE DIO A CONOCER 
A PRENSA Y CLIENTES SUS NOVEDADES SOSTENIBLES Y SU NUEVA GAMA 

ELÉCTRICA



20

TEMA DEL MES - ELECTRTOMOVILIDAD

sitarán en una solución completa perfecta-
mente adaptada a la misión del vehículo.

Con Energy Mobility Solution, IVECO BUS 
pretende cumplir con su compromiso de sa-
tisfacer a los clientes con un potente mode-
lo de soluciones de movilidad eléctrica que 
apoyará y facilitará la transición energética 
en el transporte público.

IVECO BUS CREA UNA INSTALACIÓN 
DE PRUEBAS Y VALIDACIÓN EN SU 
CENTRO DE I+D 
IVECO BUS, empresa líder en el diseño y 
la producción de soluciones para el trans-
porte de pasajeros, ha instalado un centro 
de pruebas flexible y eficaz, denominado 
E-BENCH. Ubicada en su centro de I+D de 
Vénissieux, esta innovadora instalación de 
pruebas es única en Europa y se convierte 
en un verdadero valor añadido para el fa-
bricante. Le permitirá ir por delante en el 
desarrollo de productos en un mercado en 
constante evolución, optimizando los pla-
zos de comercialización y mejorando la fia-
bilidad de sus productos

LANZA UNA NUEVA GENERACIÓN 
DEL E-WAY
Una de las principales novedades introdu-
cidas en los E-WAY es la evolución del al-
macenamiento de energía y su concepto 
modular. Con 5 a 9 packs según el mode-
lo de vehículo, satisfará los requisitos más 
exigentes de los operadores en términos de 
autonomía diaria y capacidad de pasajeros. 
Se trata de la última tecnología de baterías 
NMC industrializada específicamente por 
FPT para IVECO BUS, cuya capacidad unita-
ria alcanza los 69,3 kWh. Con esta tecnolo-
gía única, IVECO BUS puede ofrecer ahora 
la carga nocturna en el depósito incluso en 
la versión articulada del E-WAY. 

La disponibilidad de estas nuevas baterías, 
distribuidas en el techo y en el comparti-
mento trasero, se extenderá gradualmente 
a todos los modelos: 
• Los midibuses E-WAY tendrán una capa-
cidad energética de 346 kWh en la versión 
con 5 paquetes de la versión de 9,5 m de 
longitud y de 346 kWh con 5 paquetes o 
416 kWh con 6 paquetes para la versión 

de 10,7 m de longitud. La carga se podrá 
realizar en el depósito mediante una toma 
Combo 2 CSS.

• Los E-WAY de 12 metros de longitud están 
disponibles con 2 modos de carga en fun-
ción de la misión: en el depósito mediante 
toma Combo 2 CSS o recarga a través de 
un pantógrafo ascendente o descendente. 
Una combinación de 5 a 7 paquetes para 
conseguir una capacidad total de 346, 416 
o 485 kWh garantizará un rendimiento óp-
timo del autobús. 

• Las versiones articuladas serán compati-
bles tanto con la recarga en el depósito me-
diante enchufe Combo 2 CSS como con la 
recarga con pantógrafo ascendente o des-
cendente y ofrecerán la posibilidad de elegir 
entre 6 y 9 paquetes de baterías de 416, 
485, 554 o 624 kWh. 

• Tanto el modelo de 12 m como el de 18 
m de longitud seguirán estando disponibles 
en versiones BRT (Bus Rapid Service), deno-
minadas LINIUM. 

El E-WAY estará ahora equipado con el 
nuevo motor eléctrico SIEMENS Elfa III que 
proporciona 185 kW de potencia máxima 
(3.000 Nm) para las versiones de 9,5, 10,7 
y 12 m de longitud y un motor eléctrico de 
330 kW (5.000 Nm) para la versión articula-
da de 18 m, así como un nuevo eje delante-
ro de 8,2 toneladas. 

La nueva generación de vehículos E-WAY 
también incorpora una nueva protección 
de las baterías en el techo con una serie de 
placas que facilitan el acceso a las baterías. 
Esto se traduce en que cuenta con una altu-
ra inferior a 3.300 mm. 

Para garantizar el confort térmico, la nue-
va generación del E-WAY también ofrecerá 
una bomba de calor de CO

2 con un siste-

Crossway LE ELEC.

EL NUEVO CROSSWAY LE ELEC ESTÁ 
DISPONIBLE EN VERSIONES DE 12 M 
Y 13 M DE LONGITUD EN SU VARIANTE 
URBANA (CLASE I) Y TAMBIÉN 
ESTARÁ DISPONIBLE EN VERSIÓN 
INTERURBANA (CLASE II).

Energy Mobility Solution es un nuevo departamento creado para ayudar a los clientes de IVECO BUS en 
la transición de sus flotas a vehículos totalmente eléctricos ofreciendo una solución integral.



21

TEMA DEL MES - ELECTRTOMOVILIDAD

ma mejorado de distribución del aire. En 
comparación con la anterior generación de 
modelos E-WAY, su novedosa tecnología y 
las nuevas baterías, que proporcionan una 
mayor capacidad y la mayor densidad ener-
gética (180 Wh/kg) del mercado, permiten 
optimizar el equilibrio entre la capacidad de 
pasajeros o la energía a bordo ofrecida. 

PRESENTA EL NUEVO CROSSWAY 
LOW ENTRY ELEC 
El lanzamiento del CROSSWAY Low Entry 
Elec marca un nuevo paso adelante en la 
oferta de vehículos interurbanos de IVECO 
BUS hacia una movilidad aún más sosteni-
ble. El CROSSWAY LE totalmente eléctrico 
combina las características que han hecho 
de la gama CROSSWAY un éxito desde su 
lanzamiento - su rentabilidad operativa y 
flexibilidad - con todas las ventajas de la 
electromovilidad. 

•  Equipados con la última generación de 
baterías de alta densidad energética. 

•  Máxima modularidad gracias a la posibi-
lidad de elegir el número de baterías.

•  Disponible en las versiones Class I para 
uso urbano y Class II para misiones su-
burbanas. 

•  Una solución de movilidad para misiones 
periurbanas que requieren un elevado 
número de asientos.

Está equipado con un motor eléctrico cen-
tral (con una potencia de 330 kW y un par 
máximo de 2.200 Nm) y alimentado por un 
paquete de baterías de litio NMC fabricado 
por FPT. 

Este concepto de batería modular de última 
generación ofrece un excelente nivel en tér-
minos de densidad energética y capacidad 
de carga. Los paquetes de 5, 6 o 7 baterías 

repartidas entre el techo y el compartimen-
to trasero ofrecen 346, 416 y 485 kWh res-
pectivamente para la versión Class I y 416 y 
485 kWh para la versión Class II. 

El CROSSWAY LE ELEC puede recargarse en 
5 horas en el depósito mediante una toma 
individual COMBO CCS2 y también está 
disponible con carga mediante un pantó-
grafo ascendente o descendente.

Ofrece un gran rendimiento con una auto-
nomía de unos 400 km, una cifra suficiente 
para cumplir con cualquier misión incluso 
más allá de los límites de la ciudad sin emi-
siones locales. 

El CROSSWAY LE ELEC es un autobús in-
terurbano totalmente eléctrico con grandes 
ventajas: 
•  Optimización de la autonomía, el coste y 

la capacidad de transporte. 

•  Con hasta 44 plazas en la versión de 12 
m y 48 plazas en la versión de 13 m, el 
CROSSWAY LE ELEC es el autobús ideal 
para las misiones suburbanas que re-
quieren una gran capacidad de pasajeros 
sentados y de pie. 

•  Su estructura, derivada de la versión de 
GNC, mantiene un centro de gravedad 
bajo y la facilidad de conducción de la 
que presumen las versiones térmicas. 

•  Cumplimiento de las normativas de se-
guridad más estrictas, como el Regla-
mento R118. La versión totalmente eléc-
trica se fabricará en la planta de Vysoke 
Myto (República Checa), junto con los 
demás modelos de la gama CROSSWAY.

EDAILY: LA MISMO DAILY QUE 
CONOCES, PERO ELÉCTRICA 
La DAILY está ahora disponible en versión 
Line totalmente eléctrica, en línea con la 
evolución de la movilidad y con las nuevas 
normativas de circulación, cada vez más res-
trictivas, de muchas áreas metropolitanas. 

El nuevo motor eléctrico síncrono instalado 
en la parte trasera del vehículo ofrece una 
alta eficiencia y proporciona una potencia 
constante (140 kW de potencia máxima, 
400 Nm de par máximo). El uso de la ener-
gía puede optimizarse gracias al selector de 
modos de conducción, que permite extraer 
la máxima potencia o minimizar la absor-
ción de energía. 

La eDAILY ofrece 3 modos regenerativos, 
incluido el modo One-Pedal Drive para fa-
cilitar la conducción, y convierte la energía 
cinética del frenado en electricidad, redu-
ciendo el consumo de energía y el desgaste 
de las pastillas de freno. 

La nueva eDAILY está equipada con 3 pa-
quetes de baterías de 37 kWh cada uno para 
conseguir una capacidad total de 111 kWh. 
Las baterías están instaladas en el interior del 
bastidor, minimizando el impacto sobre la ca-
rrocería. El paquete de baterías de 37 kWh, 
suministrado por FPT, integra celdas con una 
tecnología única de iones de litio, y ofrece una 
densidad energética de primer nivel (265 Wh/
kg a nivel de celda), la mejor energía utilizable 
de su clase con un 95%, así como un peso 
reducido de la batería (270 kg). 

La eDAILY ofrece tanta autonomía como se 
necesite. Puede recargarse en cargadores 
públicos, enchufes industriales y enchufes 
domésticos. Las opciones de carga incluyen 
carga rápida de hasta 80 kW. El puerto de 
carga frontal de la eDAILY es fácilmente ac-
cesible independientemente de la dirección 
desde la que venga el cable. Detrás de la 
tapa deslizante que protege el enchufe del 
agua y el polvo, un indicador LED muestra 
el estado y el nivel de carga. Hay disponible 
una gama de ePTO de hasta 15 kW para 
alimentar sistemas adicionales, como el aire 
acondicionado para pasajeros o una rampa 
para sillas de ruedas. 

Más adelante, en 2024, llegarán otras ver-
siones totalmente eléctricas de la eDAILY, 
como la eDAILY Access. l

LA NUEVA EDAILY PUEDE 
TRANSPORTAR HASTA 22 
PASAJEROS. TAMBIÉN ESTÁ 
DISPONIBLE EN VERSIÓN CHASIS 
CABINA, PARA QUE TAMBIÉN LOS 
CARROCEROS PUEDAN OPTAR POR 
LA ELECTROMOVILIDAD.

eDAILY.
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BYD CONFÍA EN CASTROSUA PARA EL 
DESARROLLO DE UN BUS ELÉCTRICO
Presentado en Santiago de Compostela por los responsables de Castrosua y BYD Europa, 
el nuevo urbano ofrece un mayor abanico de posibilidades, desde una autonomía mayor 
gracias a la segunda generación de baterías de BYD y al reducido peso de la carrocería 
Nelec, hasta una solución personalizada para los operadores españoles. 
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Los responsables de BYD afirman estar muy 
satisfechos con el resultado, un vehículo 
que mejora los resultados de su vehículo 
eléctrico completo, según nos indican. Algo 
que consiguen gracias a la fabricación del 
Nelec, una carrocería que ha conseguido 
reducir los pesos aportando al comporta-
miento del vehículo mayores prestaciones. 
En las pruebas realizadas en operación el 
vehículo ha dado una autonomía de 448 
km, bastante por encima del vehículo com-
pleto de BYD. Un vehículo, por cierto, del 
que se han vendido más de 200 unidades 
en España y de 4.000 en Europa.

Por su parte, el equipo de Castrosua, confía 
en que el producto encaje en las flotas de 
los operadores urbanos españoles. Prepara-
dos para la producción, el equipo Castrosua 
tiene los motores a punto para el arranque 
de esta nueva generación de eléctricos que 
sin duda y como comentaba en la presenta-
ción tiene “muy muy buena pinta”.

Su debut marca el comienzo de una nueva 
y emocionante era de autobuses persona-
lizados de cero emisiones en la categoría 
de 12 metros destinado a los operadores 
de autobuses españoles, combinando la 

experiencia de BYD en tecnología de chasis 
de autobuses eléctricos con las reconocidas 
carrocerías de Castrosua.

La ceremonia, celebrada en Santiago de 
Compostela, acogió la presentación del pri-
mer eBus BYD-Castrosua de 12 metros alta-
mente personalizable y fue presentada por 
Juan Luis Castro, presidente de Castrosua 
y por Isbrand Ho, Director General de BYD 
Europa para Vehículos Comerciales.

A la misma asistieron prestigiosos invitados 
entre los que se encontraban el vicepresi-
dente Primero y Conselleiro de Economía, 
Industria e Innovación, Francisco Conde 
López, la Conselleira de Infraestructuras y 
Movilidad, Ethel María Vázquez Mourelle, 
así como otros representantes del Gobier-
no regional, junto a Rafael Barbadillo, pre-
sidente de Confebus (Federación Española 
de Transporte en Autobús), Jesús Herrero, 
secretario general de ATUC y Arturo Pérez, 
director de AEDIVE.

BYD y Castrosua habían anunciado su 
acuerdo para la fabricación conjunta en 
septiembre de 2022, creando así una diná-
mica colaboración para proporcionar a los 
clientes españoles autobuses eléctricos de 
12 metros de alta calidad y altamente per-
sonalizados.

BYD: TECNOLOGÍA DE CHASIS 
PIONERA EN SEGURIDAD, 
FIABILIDAD Y EFICIENCIA
La avanzada tecnología eléctrica de los 
chasis BYD está en el corazón del eBus 
BYD-Castrosua, evolucionando a partir de 
la amplia experiencia de BYD en innovación 
de autobuses eléctricos. BYD ha vendido 
más de 90.000 eBuses en todo el mundo. 
El revolucionario chasis BYD ha sido desa-
rrollado para ofrecer seguridad, eficiencia 
y fiabilidad. Una ventaja decisiva es el uso 
del controlador 6 en 1 que integra todo el 
ecosistema eléctrico/electrónico del auto-
bús para mejorar la fiabilidad y aumentar la 

EN LAS PRUEBAS REALIZADAS 
EN OPERACIÓN EL VEHÍCULO HA 

DADO UNA AUTONOMÍA DE 448 
KM, BASTANTE POR ENCIMA DEL 

VEHÍCULO COMPLETO DE BYD
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eficiencia operativa, así como la energética. 
El sistema de gestión térmica de la batería 
BYD garantiza que la batería se mantenga a 
la temperatura óptima de funcionamiento, 
adaptándose a diversas condiciones climáti-
cas. También contribuye la garantía de esta-
bilidad y seguridad de la batería, ya que los 
eBuses BYD-Castrosua utilizan la tecnología 
de batería de hierro-fosfato desarrollada 
por BYD, que se ha destacado en las prue-
bas de seguridad más rigurosas.

CASTROSUA: UNA CARROCERÍA 
GALARDONADA, IDEAL PARA 
PERSONALIZACIÓN EXTERIOR E 
INTERIOR
Complementando la esencia tecnológica 
del chasis de BYD está la carrocería alta-
mente configurable NELEC de Castrosua. 
Utilizando el modelado 3D durante la fase 
de conceptual, facilita el desarrollo de to-
das las opciones de personalización y adap-

tación, además de agilizar los procesos de 
producción, reparación y mantenimiento, y, 
del mismo modo, se proporcionan al cliente 
presentaciones avanzadas y completas que 
le ayudan en su proceso de toma de deci-
siones.

Nelec es un vehículo respetuoso con el me-
dio ambiente, construido con nuevos ma-
teriales y con iluminación LED indirecta que 
se utiliza en todo el vehículo para crear una 
cabina de pasajeros con gran luminosidad 
y amplitud que genera confort para los 
usuarios. Con una gran atención al detalle 
en el diseño del habitáculo del conductor 
amplio y ergonómico, así como la inclusión 
de otros elementos innovadores como un 
nuevo equipo limpiaparabrisas con motores 
independientes en cada brazo, un sistema 
de canalización de aire independiente o sis-
temas de visión indirecta (cámaras digitales 
en lugar de espejos).

“ESTAMOS MUY CONTENTOS DE 
COLABORAR CON CASTROSUA 
Y LA PRESENTACIÓN DE ESTE 
MODELO PRIMICIA ES UN 
HITO EMOCIONANTE PARA LA 
ASOCIACIÓN ENTRE AMBAS 
COMPAÑÍAS”, BYD
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En materia de seguridad, la carrocería Ne-
lec cumple con el reglamento 66, relativo 
a la resistencia de la estructura en caso de 
vuelco, no obligatorio en vehículos de Clase 
I junto con otras características que superan 
los requisitos legales actuales.

Además, este vehículo con altas prestacio-
nes es el más ligero del mercado en su ca-
tegoría.

El eBus BYD-Castrosua de 12 metros puede 
acomodar hasta 92 pasajeros, una cifra ideal 
para los servicios de autobuses urbanos. Con 
una capacidad de batería de 422 kWh, tam-
bién ofrece una impresionante autonomía 
de más de 450 km con una sola carga.

Juan Luis Castro, presidente del Grupo Cas-
trosua afirmaba en la presentación: “Esta 
alianza nos ha permitido construir este pri-
mer desarrollo que sin duda será un refe-
rente en el mercado, una propuesta atrac-
tiva y necesaria, ya que suma la experiencia 
de un excelente artesano que ha creado la 
mejor carrocería, con la fuerza y la capaci-
dad de una gran compañía, líder mundial 
desde hace años en electromovilidad, que 
aporta la mejor plataforma eléctrica”.

Por su parte, Javier Contijoch, vicepresiden-
te de Ventas de eBus de BYD Europe, dijo: 
«Nos complace presentar el eBus BYD-Cas-
trosua de 12 metros a los clientes españoles.  
Estamos muy contentos de colaborar con 

Castrosua y la presentación de este modelo 
primicia es un hito emocionante para la aso-
ciación entre ambas compañías. BYD cree 
firmemente en las asociaciones estratégicas 
localizadas. Reconocemos que esto es clave 
para proporcionar a los clientes la tranquili-
dad de un servicio cercano y soporte al clien-
te local y bien informado. Juntos, esperamos 
ofrecer a los clientes soluciones a medida y 
tecnología líder en el mundo». l

“ESTE VEHÍCULO CON ALTAS 
PRESTACIONES ES EL MÁS LIGERO 
DEL MERCADO EN SU CATEGORÍA”.
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MAN SOLO FABRICARÁ AUTOBUSES 
URBANOS ELÉCTRICOS CON LA 
ENTRADA DE EURO 7



27

TEMA DEL MES - ELECTRTOMOVILIDAD

Según datos facilitados por Heinz Kiess, ge-
rente de marketing producto autobuses, en 
toda Europa, el mercado de autobuses eléc-
tricos creció un 26 por ciento el año pasa-
do. Esto significa que casi uno de cada tres 
autobuses urbanos recién matriculados en 
Europa ahora está libre de emisiones.

Sin duda, MAN Truck & Bus está mostran-
do una clara apuesta por la electrificación 
y esta es la línea que quiere seguir en los 
próximos años. La marca cuenta con más 
de 1.000 pedidos de ebuses en el mercado 
europeo, unos buses que empezó a comer-
cializar en 2020. 

Como novedad, y ante la inminente entrada 
en vigor de la normativa de motores Euro 7, 
previsiblemente para 2027, Kiess anunció 
que no fabricarán vehículos urbanos con 
esta motorización y que toda su gama urba-
na será ya eléctrica. Anunció también que 
ofrecerán el chasis del bus eléctrico para ca-
rrozar en mercados internacionales.

La electromovilidad y los servicios asociados 
a ella son claves para el futuro de la com-
pañía perteneciente al grupo Volksawa-

gen. A ello hay que sumar el potencial de 
desarrollo de baterías propias y la nueva 
generación de baterías prevista para 2025 
permitirá unos consumos reducidos y una 
alta autonomía: “Vehículos urbanos de 
poco consumo, menor peso y con garantía 
de funcionamiento para cualquier servicio, 
este es el futuro que ofrece MAN y que ya 
está aquí”, como nos comentaba Manuel 
Fraile, director comercial para España.

La apuesta por la electromovilidad viene 
acompaña de una serie de servicios asocia-
dos por parte de la marca con la que quiere 
aportar a sus clientes las soluciones adecua-
das para cada necesidad.

 

Manuel Fraile, director comercial buses  
MAN Truck & Bus Iberia.

EN 2025 LANZARÁ UNA NUEVA 
GENERACIÓN DE BATERÍAS QUE 

AUMENTARÁ LA AUTONOMÍA 
SIGNIFICATIVAMENTE,  

HASTA 450 KM

“VEHÍCULOS URBANOS DE POCO 
CONSUMO, MENOR PESO Y CON 
GARANTÍA DE FUNCIONAMIENTO 

PARA CUALQUIER SERVICIO, ESTE 
ES EL FUTURO QUE OFRECE MAN 
Y QUE YA ESTÁ AQUÍ”, COMO NOS 

COMENTABA MANUEL FRAILE, 
DIRECTOR COMERCIAL 

 PARA ESPAÑA
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En nuestro país la firma ya ha vendido 175 
buses eléctricos y ya tiene circulando los 
primeros eléctricos clase 2 de Lion.s City E, 
que fueron entregados en Madrid a Grupo 
Ruiz: una novedad de la marca posible en 
España gracias a nuestra legislación.

NUEVO LION´S CITY 10 E
Al diseñar el Lion’s City 10 E, los diseñado-
res tomaron el sistema modular de su her-
mano mayor, el Lion’s City 12 E. Este auto-
bús hizo su debut en el IAA 2018 como el 
primer autobús urbano totalmente eléctrico 
de MAN, ahora en uso en todo el mundo. 

Gracias a su moderno diseño de «borde in-
teligente», este autobús está cambiando la 
dinámica de las operaciones urbanas atrac-
tivas y libres de emisiones en muchas áreas 
metropolitanas. Razón suficiente para no 
hacer demasiados cambios en las dimen-
siones y características básicas del autobús 
eléctrico. El ancho, la altura y los voladizos 
permanecen intactos, al igual que el con-
cepto de la torre del motor libre trasera, 
que proporciona cuatro asientos más (máx. 
33 asientos y 80 pasajeros en total) que el 
pequeño número de competidores en este 
segmento. La carrocería solo se acorta entre 
los ejes quitando un módulo de ventana, lo 
que da como resultado una longitud total 
de 10,5 m y un ahorro de peso de alrededor 
de 350 kg. A pesar de este acortamiento 
significativo, todavía hay espacio para una 
silla de ruedas o un cochecito en la platafor-
ma de pie. Naturalmente, también es posi-
ble una tercera puerta, que todavía permite 
29 asientos y mejora significativamente el 
flujo de pasajeros.

La distancia entre ejes se reduce significati-
vamente de unos seis metros a 4,40 metros 
y el radio de giro se reduce a un récord de 
17,2 metros, lo que hace que el vehículo 
sea enormemente maniobrable. El chasis 
completo con suspensión independiente y 
el ángulo de dirección de 56 grados de las 
ruedas 275/70 R22.5, típicas de los auto-
buses urbanos, también contribuyen a la 
maniobrabilidad. Al igual que sus hermanos 
mayores libres de emisiones, el Lion’s City 
10 E tiene amortiguadores PCV adaptativos 
para obtener las mejores características de 
manejo. Por lo tanto, el midibús encaja a la 
perfección en la cartera de autobuses eléc-

EL PRIMER BUS AUTÓNOMO DE 
MAN VERÁ LA LUZ EN 2025
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tricos: se utilizan componentes y repuestos 
estándar y no se requieren «soluciones es-
peciales» elaboradas.

La producción se lleva a cabo en la planta 
polaca de Starachowice desde principios 
de 2023 de acuerdo con los mismos altos 
estándares de calidad que para todos los 
demás autobuses urbanos de MAN Truck 
& Bus. Para una protección óptima con-
tra la corrosión, se utiliza la imprimación 
compleja KTL. Aunque es el autobús urba-
no más pequeño de la nueva generación 
MAN Lion’s City, ofrece toda la tecnología 
avanzada de sus colegas más antiguos. 
Esto también se aplica a los sistemas de 
seguridad modernos como el ESP, el asis-
tente de curvas de advertencia activa, los 
faros LED de luz diurna o el sistema de re-
emplazo de espejos MAN OptiView basa-
do en cámaras.

Como todos los MAN eBuses, el Lion’s City 
10 E también utiliza baterías de iones de 
litio (NMC) probadas del Grupo que cuen-
tan con una densidad de energía y una vida 
útil particularmente altas. Se instalan cuatro 
o incluso cinco paquetes en el techo. Con 
la gama completa de equipos, la unidad 
de batería tiene una salida de 400 kilova-
tios hora (320 kWh utilizables, lo que co-
rresponde a una profundidad de descarga 
del 80 por ciento según una estrategia de 
rango máximo); y una autonomía de has-
ta 300 km o 320 kilovatios hora (250 kWh 
utilizables, correspondientes a una profun-
didad de descarga del 78 por ciento) y una 
autonomía de 235 km. 

El eBus de 10 metros, al igual que las versio-
nes de 12 y 18 metros, se carga en el depó-
sito a través de un conector CCS de hasta 
150 kW. Por lo tanto, una carga completa 
con cuatro paquetes de baterías tarda me-
nos de dos horas y media en completarse; 
los autobuses con cinco paquetes necesitan 
alrededor de tres horas. Ideal como vehícu-
lo de reemplazo rápido o para rutas cortas 
por el centro de la ciudad.

HACIA EL VEHÍCULO AUTÓNOMO
El potencial de los autobuses autónomos 
en áreas urbanas es enorme en términos de 
costo total de propiedad (TCO), despliegue 
de personal y beneficios para todos los ha-
bitantes de la ciudad.

Por ello, MAN Truck & Bus trabaja intensa-
mente en la automatización de sus autobu-
ses.

MAN está despegando en la conducción 
autónoma con el especialista en tecnología 
Mobileye: uno de los principales desarro-
lladores de tecnologías para soluciones de 
conducción autónoma, MAN Truck & Bus 
está entrando en una cooperación inteli-
gente sobre varios pasos con el fin de seguir 
su hoja de ruta de manera consistente, en 
el cuya finalidad es la conducción altamente 
automatizada en autobuses urbanos que es 
listo para la producción en serie.

El primer objetivo común de MAN y Mobi-
leye: operación piloto del primer autobús 
urbano automatizado con conductor de 
seguridad está previsto a partir de 2025.l

COMO NOVEDAD MAN MUESTRA EL LION’S CITY 10 E TOTALMENTE ELÉCTRICO
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Una estrategia cimentada en la necesidad 
de descarbonización y los retos marcados 
por el protocolo de París. «La transforma-
ción que vivimos impacta en nuestra vida. 
Las grandes urbes se enfrentan a grande 
retos. Caminamos hacia ciudades con cero 
ruidos, cero emisiones y cero accidentes. 
Solos no podemos, las alianzas son nece-
sarias, con proveedores, concesionarios, 
clientes, administración, energéticas… Las 
alianzas son el nuevo liderazgo del futuro», 
afirmaba Verdú.

«Las decisiones que tomemos hoy definirán 
el mundo mañana», afirma el responsable 
de buses de la marca. Volvo apuesta por la 
plataforma de chasis para España y Portu-
gal, aliándose con fabricantes nacionales. 
Este será el nuevo negocio a partir de ahora 
y lo veremos a través de una nueva plata-
forma de chasis, la B13R y la plataforma de 
buses eléctricos BZL. Ambas serán carroza-
das en España. De hecho, la nueva gene-
ración de autocares Volvo B13 R ya estaba 
representada ayer con versiones carrozadas 
de Sunsundegui e Irizar.

En cuanto al chasis urbano BZL que es la 
base de su producto eléctrico, ha empezado 
a desarrollarse con un carrocero premium 
del segmento de urbanos y prevén que el 
primer desarrollo esté antes de que finali-
ce el año y empezar su comercialización en 
2024. Verdú afirmó que en breve darían a 

conocer más datos sobre el desarrollo carro-
zado de este producto.

NUEVA PLATAFORMA B13 R
El nuevo autocar de Volvo mejora las pres-
taciones de l anterior versión de la marca 
gracias a su motor de 13 litros y nuevas rela-
ciones mejoradas del grupo trasero motriz. 
Además, equipa una versión más moderna 
de la caja de cabios i-SHIFT. Una nueva ar-
quitectura electrónica mejora la conectivi-
dad de este autocar.

Las ventajas las comentaba Gabriel Ramos, 
responsable del segmento coach de la mar-
ca: «ganamos en eficiencia y la motoriza-
ción puede llegar a 560 CV. Se mejora la 
relación del eje trasero respecto al B11. 

El compartimento del motor mejora los 
consumos y hay un ahorro de hasta el 9% 
respecto a la gama anterior. La plataforma 
se ha diseñado para permitir el carrozado 
de dobles pisos por primera vez para la mar-
ca. Hay una considerable mejora gracias a la 
arquitectura electrónica incorporada, nuevo 
display, volante multifunción…

Por su parte, el responsable de urbanos, 
Fernando Chavarría, dio a conocer la primi-
cia de que los urbanos de la marca se ofre-
cerán en España y Portugal como producto 
carrozado y que están seleccionando los fa-
bricantes que desarrollarán esta plataforma 

VOLVO LANZA UNA NUEVA 
ESTRATEGIA DE CHASIS 
CARROZADOS EN ESPAÑA EN 
TODA SU GAMA DE BUSES
Volvo presentó recientemente a los empresarios españoles 
su nueva estrategia de desarrollo que refleja un cambio de 
visión en la política de la marca para el mercado ibérico. 
La marca comercializará sus plataformas de chasis 
para autocares y autobuses eléctricos carrozadas por 
los fabricantes nacionales. Una estrategia que explicó el 
director general de buses de la compañía, Jaime Verdú a 
más de 200 empresarios españoles.
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BZL, que es a base del bus eléctrico que comercializa la firma 
en todo el mundo.

Chavarría recordó la apuesta por la sostenibilidad clara de la 
marca que inició en 2009 y que ya cuenta con 520 unidades 
híbridas circulando en España. Sobre la nueva estrategia de la 
marca Chavarría comentaba «es un reto personal, motivador, 
un proyecto nuevo que acometemos de la mano de especia-
listas en el segmento urbano. Es un reto para crecer y seguir 
haciendo historia».

La marca también destacó que esta oferta se hace apoyada en 
una red de servicio de gran calidad.

Pilar Tejedor, responsable de marketing de Volvo, daba a co-
nocer los resultados de la encuesta anual realizada por la fir-
ma sobre movilidad, hábitos, preferencias de los usuarios y 

«LA TRANSFORMACIÓN QUE VIVIMOS IMPACTA EN 
NUESTRA VIDA. LAS GRANDES URBES SE ENFRENTAN 
A GRANDE RETOS. CAMINAMOS HACIA CIUDADES CON 
CERO RUIDOS, CERO EMISIONES Y CERO ACCIDENTES. 

SOLOS NO PODEMOS, LAS ALIANZAS SON NECESARIAS, 
CON PROVEEDORES, CONCESIONARIOS, CLIENTES, 

ADMINISTRACIÓN, ENERGÉTICAS… LAS ALIANZAS SON EL 
NUEVO LIDERAZGO DEL FUTURO», AFIRMABA VERDÚ
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conductores. Una encuesta que refleja los 
cambios sociales y generacionales a los que 
nos enfrentamos y que ofrece a Volvo una 
significativa visión sobre las tendencias de 
la movilidad.

La transformación de la movilidad también 
fue analizada por otras empresas que parti-
ciparon en el encuentro de Volvo. Así, Lidia 
León, subdirectora de centros de operacio-
nes de EMT Madrid, explicaba los grandes 
retos de la empresa que pretende tener un 
tercio de la flota eléctrica para 2027.

También participó el secretario general de 
Ascabus, Francisco Vargas, quién habló de 
las oportunidades que la transformación de 
la movilidad tienen para la industria espa-
ñola del autobús.

Responsables de Repsol e Iberdrola plan-
tearon los enormes cambios que suponían 
para sus sectores estos procesos de descar-
bonización. Especialmente Iberdrola tiene 
muchos proyectos con numerosos operado-
res de flotas urbanas en España.

Por su parte, Pilar Fernández, presidente de 
ANCOVO, la asociación de concesionarios 
Volvo, dijo que nos enfrentábamos a un 
aumento de la movilidad sin precedentes y 
que era un momento de oportunidades.

El evento se cerró con la intervención de 
Sergio Arévalo, responsable para España de 
Roya Caribbean, una empresa de cruceros 
que explicó como aplicaban la sostenibili-
dad en la innovación y el desarrollo de su 
negocio de cruceros. l

LA TRANSFORMACIÓN DE 
LA MOVILIDAD TAMBIÉN 

FUE ANALIZADA POR OTRAS 
EMPRESAS QUE PARTICIPARON 

EN EL ENCUENTRO DE VOLVO. ASÍ, 
LIDIA LEÓN, SUBDIRECTORA DE 
CENTROS DE OPERACIONES DE 

EMT MADRID, EXPLICABA 
 LOS GRANDES RETOS DE LA 

EMPRESA QUE PRETENDE 
TENER UN TERCIO DE LA FLOTA 

ELÉCTRICA PARA 2027
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INDCAR DISTRIBUIDOR EXCLUSIVO DE 
BLUEBUS PARA ESPAÑA E ITALIA

Bluebus, fabricante de autobuses 100 % 
eléctricos y entidad del Grupo Bolloré, ha 
llegado a un acuerdo con INDCAR para 
confiarle la exclusividad de la distribución 
de su Bluebus 6 m en España e Italia. A este 
efecto, las dos empresas han firmado un 
protocolo de acuerdo (MOU).

INDCAR aportará su conocimiento de los 
dos mercados, su experiencia técnica y su 
dominio de la comercialización y el mante-
nimiento de los vehículos de esta categoría. 
La empresa garantizará el seguimiento de 
los clientes y el servicio de posventa, pero 
también la personalización de los vehículos 
en su fábrica de Arbúcies, con el fin de res-
ponder a las especificaciones y a las exigen-
cias de los clientes.

El Bluebus 6 m se ha diseñado para circular 
cómodamente por las calles estrechas de 
los centros urbanos y de difícil acceso para 
los autobuses convencionales. También es 
apropiado y eficaz para el servicio de barrios 
periurbanos de baja densidad de pasajeros 
y trayectos cortos. Puede transportar hasta 
35 pasajeros y su tamaño compacto (5,94 
m x 2,21 m x 2,94 m) le proporciona una 
excelente maniobrabilidad.

Como alternativa sostenible en los trans-
portes públicos urbanos, este vehículo 100 
% eléctrico tiene una estructura de acero 
inoxidable ferrítico reciclable al 98 %, pro-
ducida en una fábrica con certificación ISO 
9001 e ISO 14001. El Bluebus 6 m, con una 
autonomía de más de 280 km, dispone de 
una energía integrada de más de 120 kWh. 
También dispone de un cargador incorpora-
do que admite un máximo de 22 kW en co-
rriente alterna, con la capacidad de efectuar 
una carga completa en tan solo 6,5 horas.

Este principio de acuerdo entre Bluebus e 
INDCAR permitirá poner en común la expe-
riencia de las dos empresas, combinando la 
tecnología de Bluebus y sus conocimientos 
en la fabricación de autobuses eléctricos, y 

la experiencia de INDCAR en el segmento 
de los minubuses urbanos.

«Este acuerdo con INDCAR tiene como ob-
jetivo el despliegue del Bluebus 6 m en el 
sur de Europa, con una oferta de distribu-
ción en España e Italia, que se suman así 
a Grecia. La hoja de ruta que nos hemos 
fijado es ambiciosa y con ella confirmamos 
el éxito de un vehículo perfectamente adap-
tado a la e-movilidad urbana del presente y 
del futuro.» Richard Bouveret, Presidente y 
Director General de Bluebus.

«Este acuerdo con Bluebus es una etapa 
más en la estrategia de INDCAR de desa-
rrollar soluciones innovadoras y evolucionar 
hacia productos totalmente eléctricos y de 
cero emisiones.» Gaël Queralt, presidente y 
director ejecutivo de INDCAR.

TMB SERÁ LA PRIMERA EMPRESA 
EN PROBAR EL NUEVO VEHÍCULO
Transports Metropolitans de Barcelona 
(TMB) e INDCAR han firmado un acuerdo 
para la realización de pruebas de un nuevo 
minibús 100% eléctrico. La firma ha tenido 
lugar el 7 de junio en el congreso mundial 
de la UITP (Unión Internacional de Trans-
porte Público), y contó con la presencia de 
Gerardo Lertxundi, consejero delegado de 
TMB, Jacobo Kalitovics, director de Bus de 
TMB, y Gaël Queralt, CEO de INDCAR.

El objetivo principal de este acuerdo es po-
der realizar pruebas en condiciones reales 

de explotación en las líneas de Barcelona, 
durante un periodo de 3 meses, permitien-
do así valorar el funcionamiento del minibús 
100% eléctrico de INDCAR. Estas pruebas 
se desarrollarán de forma intensiva, empe-
zando en el mes de julio de este 2023, en 
diferentes líneas de TMB.

Durante este período de prueba, este vehí-
culo eléctrico de 6 metros se someterá a las 
particularidades de las calles y entorno de 
la ciudad. Gracias a su maniobrabilidad por 
sus reducidas dimensiones, garantizaran un 
servicio de alta calidad y confort para el pa-
sajero.

A nivel de servicio, el bus se someterá a 
las líneas más exigentes y en condiciones 
de calor en julio y agosto, lo que requeri-
rá obtener las máximas prestaciones de las 
baterías. Además de acumular experiencia y 
obtener datos de su funcionalidad.

«Estamos muy satisfechos por este acuer-
do con TMB ya que nos ayudará a validar 
y conocer las prestaciones en condiciones 
reales de explotación de nuestro nuevo mi-
nibús 100% eléctrico. Además, simboliza el 
compromiso de seguir trabajando en con-
tribuir hacia un transporte más sostenible, 
cero emisiones, en el segmento del minibús 
urbano”. Gaël Queralt. l

El fabricante de autobuses 100 % eléctricos, Bluebus, y la empresa española 
especializada en los minibuse, Indcar, han firmado un protocolo de acuerdo 
(MOU) que permitirá a INDCAR convertirse en el distribuidor exclusivo del 
Bluebus 6 m en España e Italia.

EL BLUEBUS 6 M SE HA DISEÑADO 
PARA CIRCULAR CÓMODAMENTE 

POR LAS CALLES ESTRECHAS 
DE LOS CENTROS URBANOS Y 
DE DIFÍCIL ACCESO PARA LOS 

AUTOBUSES CONVENCIONALES
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MERCEDES-BENZ LANZA EL ECITARO 
FUEL CELL 

El vehículo de hidrógeno de 12 metros, en 
un recorrido estándar, recorre una distancia 
de unos 400 kilómetros, mientras que en 
el autobús articulado, la autonomía es de 
unos 350 kilómetros. La pila de combusti-
ble del Mercedes-Benz eCitaro cumple así la 
demanda de los operadores de transporte y, 
por lo tanto, puede reemplazar sin proble-
mas a los autobuses urbanos con motores 
de combustión.

La pila de combustible, con una potencia de 
60 kW, sirve como generador de energía de 
hidrógeno para ampliar la autonomía. 

Gracias a una distribución adecuada del 
peso, esta tecnología permite una alta ca-
pacidad de pasajeros. Debido a su gran 
autonomía, no se contempla la carga de 
oportunidad a lo largo de la ruta. La carga 
siempre se realiza en el depósito.

SE PUEDEN REALIZAR YA 
PEDIDOS DEL ECITARO FUEL CELL 
ARTICULADO 
Antes del inicio de la producción en serie en 
junio de 2023, el eCitaro fuel cell ha tenido 
que superar numerosas pruebas de resisten-
cia y ensayos. Particularmente se ha puesto 
el foco en la nueva pila de combustible y 
el sistema de hidrógeno. Los depósitos de 
hidrógeno han sido sometidos a pruebas de 

Mercedes-Benz eCitaro fuel cell ofrece una gran autonomía de la pila de 
combustible, según indica la marca. La marca ha presentado su bus de 
hidrógeno junto con el  eCitaro eléctrico en UTIP.
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resistencia al fuego, a impactos y de tem-
peratura de acuerdo con la nueva norma 
UN ECE-R 134. Todos los componentes, así 
como el sistema de fijación al techo, se han 
sometido a pruebas de vibración y resisten-
cia a impactos. La nueva gestión térmica, 
que aprovecha el calor aportado por la pila 
de combustible, ha superado exhaustivas 
pruebas en carretera y de laboratorio en 
entornos extremadamente cálidos y extre-
madamente fríos. Los nuevos componentes 
de la pila de combustible del eCitaro han 
superado con éxito todas estas pruebas.

MOVILIDAD ELÉCTRICA LLAVE  
EN MANO
El eCitaro y el eCitaro fuel cell son el eje 
central para la electrificación de la flota de 
autobuses urbanos. Sin embargo, sólo pue-
den alcanzar su plena capacidad y rendi-
miento integrados en un sistema global. Por 

lo tanto, Daimler Buses no sólo suministra el 
eCitaro, sino también la infraestructura de 
carga, la gestión de la carga y el sistema de 
gestión de flotas. 

Según decida el operador, el servicio puede 
ser por módulos o al completo, incluyendo 
trabajos de construcción de instalaciones o 
la reconversión de cocheras, desde la pla-
nificación, pasando por las construcciones 
necesarias, hasta las instalaciones eléctricas. 
Esto significa movilidad eléctrica llave en 
mano de un único proveedor. l

EL ECITARO Y EL ECITARO FUEL 
CELL SON EL EJE CENTRAL PARA 
LA ELECTRIFICACIÓN DE LA 
FLOTA DE AUTOBUSES URBANOS. 
SIN EMBARGO, SÓLO PUEDEN 
ALCANZAR SU PLENA CAPACIDAD 
Y RENDIMIENTO INTEGRADOS EN 
UN SISTEMA GLOBAL. POR LO 
TANTO, DAIMLER BUSES NO SÓLO 
SUMINISTRA EL ECITARO, SINO 
TAMBIÉN LA INFRAESTRUCTURA 
DE CARGA, LA GESTIÓN DE LA 
CARGA Y EL SISTEMA DE GESTIÓN 
DE FLOTAS
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Sustainable Bus Awards, Sby, el prestigioso 
evento que celebra la innovación y la soste-
nibilidad en el sector del transporte público, 
ha revelado sus listas de finalistas. 

También este año, a siete prestigiosos perio-
distas europeos, entre ellos la directora de 
la revista española Carril Bus, Mayte Rodrí-
guez, se les encomendó la responsabilidad 
de seleccionar los modelos de autobús más 
destacados en tres categorías distintas: Ur-
bano, Interurbano y Autocar. 

La categoría Urban destaca los autobuses 
diseñados específicamente para el trans-
porte dentro de la ciudad, lo que garantiza 
emisiones reducidas y una mejor manio-
brabilidad. Entre los vehículos preseleccio-
nados, Karsan Hydrogen 12 m; MAN Lion’s 
City 10 E; Solaris Urbino 10 Hidrógeno; 
autobús Iveco E-Way Nueva Generación; 
Otokar e-Kent. Estos autobuses ejemplifi-
can el compromiso de la industria con las 
soluciones de movilidad urbana sostenible.

En la categoría Intercity, los finalistas cuen-
tan con autobuses que se destacan por 
brindar un transporte eficiente y cómodo. 
Los destacados contendientes incluyen Mer-
cedes-Benz Intouro Hybrid; Otokar Territo 
GNC; Setra MultiClass S 515 LE (Híbrido); 

Temsa LD SB E, Iveco Crossway LE Eléctrico. 
Estos modelos demuestran la dedicación 
del sector para reducir las emisiones man-
teniendo altos estándares de rendimiento.

Para la categoría Autocar, enfocada a los 
viajes de larga distancia, los finalistas son 
el Irizar i6S Hidrógeno Eficiente; Setra Top 
Class S 515 HDH; Van Hool T 16 Astron; 
Temsa T545SE. Estos autocares encarnan la 
fusión de la conciencia ecológica con la co-
modidad y el rendimiento de primer nivel.

PRÓXIMOS PASOS
Los modelos de autobús preselecciona-
dos ahora se someterán a una evaluación 
rigurosa por parte del jurado de periodis-
tas europeos. Las evaluaciones detalladas 
considerarán una amplia gama de facto-
res, incluidos los avances tecnológicos, la 
eficiencia energética, la confiabilidad, las 

características de seguridad, la experiencia 
del pasajero y la sustentabilidad general. La 
experiencia y el análisis crítico de los perio-
distas serán cruciales para determinar los 
ganadores en las tres categorías.

La ceremonia de entrega de los Premios al 
Autobús Sostenible tendrá lugar en octubre 
en Busworld (del 7 al 12 de octubre), la fe-
ria europea de autobuses y autocares más 
relevante.

A medida que se acerca la ceremonia de oc-
tubre, la industria de autobuses espera an-
siosamente la presentación de los ganado-
res de los Premios de Autobuses Sostenibles 
2023. Con cada año que pasa, los premios 
continúan elevando el estándar para el di-
seño de autobuses sostenibles, inspirando a 
los fabricantes a ampliar los límites de inno-
vación y responsabilidad medioambiental. l

YA ESTÁN LOS FINALISTAS DE LOS SBY 2024
La séptima edición del premio se entregará en Bruselas en 
Busworld (7-12 de octubre de 2023).

• FINALISTAS URBANOS: KARSAN E-ATA HYDROGEN; MAN LION’S CITY 10 E; SOLARIS URBINO 18 HIDRÓGENO; 
IVECO BUS E-WAY 12 NUEVA GENERACIÓN; OTOKAR E-KENT.

• FINALISTAS INTERURBANOS: MERCEDES-BENZ INTOURO K HYBRID; OTOKAR TERRITO CNG; SETRA MULTICLASS S 
515 LE (HÍBRIDO); TEMSA LD SB E, IVECO BUS CROSSWAY LE ELÉCTRICO.

• AUTOCARES FINALISTAS: IRIZAR I6S HIDRÓGENO EFICIENTE; SETRA TOP CLASS S 515 HDH; VAN HOOL T 16 
ASTRON; TEMSA T545SE.

CON UN ENFOQUE EN LA REDUCCIÓN DE EMISIONES Y LA INTEGRACIÓN DE 
TECNOLOGÍAS DE PUNTA, LOS PREMIOS TIENEN COMO OBJETIVO RECONOCER 
LOS ESFUERZOS DE LA INDUSTRIA HACIA UN FUTURO MÁS VERDE Y MÁS 
CONECTADO
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MÁS DE 9 MILLONES DE VIAJEROS 
ELEGIRÁN EL AUTOBÚS COMO MODO 
DE TRANSPORTE EN JULIO
La Dirección General de Tráfico (DGT) espe-
ra 45,6 millones de desplazamientos para 
todo el mes de julio. Ante la expectativa de 
un verano récord para el sector del autobús 
en 0. de viajeros, tanto por las buenas pers-
pectivas económicas como por las políticas 
de promoción del transporte público, espe-
cialmente los descuentos para jóvenes del 
90% en los billetes de autobuses del Esta-
do para viajar este verano, las empresas de 
autobuses reforzarán todos sus servicios en 
más de un 40%, un 10% más que en 2022.
 
El autobús es el modo que más turistas 
mueve en España a través de la intermoda-
lidad existente en aeropuertos, estaciones 
de ferrocarril y puertos. En este sentido, el 
transporte en autobús cuenta con el 46% 
de la cuota de mercado, transporta alre-
dedor de 220 millones de turistas al año y 
genera una facturación de unos 1.300 mi-
llones de euros.
 
“El turismo en España es la primera indus-
tria y principal motor económico nacional 
y está estrechamente relacionado con el 
transporte y, por ende, con el autobús. Los 
datos anteriores nos llevan a concluir que, 
si le va bien al sector turístico español, tam-
bién le va bien al autobús”, señala Rafael 
Barbadillo, presidente de CONFEBUS.
 
De este modo, las previsiones apuntan a 
que el autobús será elegido como modo de 
transporte por el 20%durante este mes de 
julio, lo que supone más de 9 millones de 
viajeros, presentándose como la opción más 
idónea y ofreciendo claras ventajas frente a 
otras modalidades por diversos motivos, en-
tre los que destacan:

• Seguridad: El uso del autobús ofre-
ce una mayor seguridad tanto para los 
viajeros como para las comunidades 
locales. Los autobuses están diseñados 
con rigurosos estándares de seguridad y 
están equipados con los sistemas de se-
guridad y de asistencia a la conducción 
más innovadores, lo que reduce el riesgo 
de accidentes. El autobús representa el 
0,9% del total de las víctimas mortales 
del último año.

• Capilaridad: Los autobuses permiten 
a los turistas explorar una amplia varie-
dad de destinos en España. Gracias a la 
extensa red de rutas y conexiones, los 
autobuses permiten el acceso a áreas re-
motas, pueblos pintorescos y lugares tu-
rísticos menos conocidos, más allá de los 
destinos turísticos tradicionales, dando a 
conocer y aprovechando el rico patrimo-
nio cultural, histórico, natural y gastro-
nómico de nuestro país.

• Sostenibilidad: El uso del autobús en 
el turismo fomenta la sostenibilidad y 
contribuye a la protección del medio 
ambiente. En comparación con los vehí-
culos privados, los autobuses tienen una 
menor huella de carbono por pasajero 
transportado y reducen las emisiones de 
gases contaminantes. Transportando a 

un mayor número de personas, disminu-
ye el número de automóviles, mejora la 
fluidez de las carreteras, y también redu-
ce los tiempos de viaje y el estrés asocia-
do con los atascos, lo que a su vez mejo-
ra la calidad de vida de los ciudadanos.

Aunque las buenas previsiones de despla-
zamientos este verano prometen impulsar 
la recuperación del transporte en autobús, 
CONFEBUS alerta del gran problema para 
el desarrollo del sector: la falta de profe-
sionales. La escasez de conductores podría 
obligar a algunas empresas a tener parte de 
la flota parada ante la imposibilidad de per-
sonas disponibles para conducirlos. Por esta 
razón, CONFEBUS solicita apoyo urgente a 
la Administración para que se pueda dar 
una solución a esta grave situación y po-
der seguir ofreciendo el mejor servicio a los 
pasajeros que se desplazan en la época de 
verano. l

EL AUTOBÚS ES EL MODO DE 
TRANSPORTE QUE MÁS TURISTAS 
MUEVE EN ESPAÑA, CON EL 46% DE 
LA CUOTA DE MERCADO

LAS EMPRESAS DE AUTOBUSES 
REFUERZAN TODOS SUS 

SERVICIOS EN MÁS DE UN 40%, UN 
10% MÁS QUE EN 2022
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«LA IMPLANTACIÓN DE LA BICI 
NECESITA CONSENSO POLÍTICO», 
ANTONI POVEDA

“La bicicleta debe ser un motivo de con-
senso político, más allá de cualquier color 
y de cualquier sigla, como ya sucede en 
otros países europeos, en los que todos los 
partidos políticos apoyan su uso y que se 
han convertido en verdaderas referencias 
de la movilidad activa y sostenible”,expo-
ne Poveda,que recuerdala contribución de 
este medio de transporte a los principales 
retos relacionados con la contaminación, 
el ruido, la salud y la energía que afronta-
mos actualmente como sociedad. “Hemos 
avanzado mucho en los últimos años y ha 
costado mucho llegar hasta aquí, con los 
servicios e infraestructuras de bici que tene-
mos actualmente en las diferentes ciudades 
españolas. La bici no puede formar parte de 
ninguna estrategia electoral ni política. Se 
debe hacer una profunda reflexión sobre el 
modelo de ciudad antes de deshacer lo ya 
construido”, añade.

“La bicicleta y sus inversiones deben con-
siderarse como un elemento estratégico, 
con un claro y amplio consenso político 
que permita consolidar ciudades más se-
guras, más sostenibles y más saludables”, 
apunta el presidente de la RCxB, que re-
cuerda que tanto ayuntamientos como 
diputaciones, áreas metropolitanas y go-
biernos autonómicos han realizado inver-
siones y proyectos a favor de la bicicleta en 
nuestro país. Además, el Consejo de Mi-
nistros aprobó, hace 2 años, la Estrategia 
Estatal por la Bicicleta, un instrumento de 
planificación liderado por el Ministerio de 
Transportes, Movilidad y Agenda Urbana 

(MITMA), con más de 100 acciones a favor 
de este medio de transporte.

“Además, este consenso permitirá alinear 
las políticas públicas en materia de movili-
dad de nuestro país con las políticas públi-
cas de los países de la UE. En este ámbito, 
nos debe permitir abordar los compromisos 
estatales e internacionales, tales como los 
objetivos de desarrollo sostenible, el acuer-
do de París sobre el cambio climático o los 
objetivos de la UE para descarbonizar el 
transporte y avanzar hacia modos más sos-
tenibles y saludables”, añade.

El presidente de la Red de Ciudades por la Bicicleta (RCxB), Antoni Poveda, reclama 
un consenso político sobre el impulso de la bicicleta y las infraestructuras ciclistas, 
como opción de movilidad sostenible habitual para la ciudadanía, y solicita que no se 
desmantelen los carriles bici en España, una infraestructura clave. Poveda realiza esta 
petición justo en un momento de cambio de representantes políticos en los consistorios 
españoles, como resultado de las elecciones municipales, y ante declaraciones contrarias 
a mantener carriles bici, que han generado cierta incertidumbre sobre el futuro de la 
infraestructura ciclista y que no han pasado por un debate social.

“LA BICICLETA Y SUS INVERSIONES 
DEBEN CONSIDERARSE COMO 
UN ELEMENTO ESTRATÉGICO, 

CON UN CLARO Y AMPLIO 
CONSENSO POLÍTICO QUE PERMITA 

CONSOLIDAR CIUDADES MÁS 
SEGURAS, MÁS SOSTENIBLES Y 
MÁS SALUDABLES”, APUNTA EL 

PRESIDENTE DE LA RCXB
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MÁXIMOS HISTÓRICOS EN EL USO 
FRECUENTE DE LA BICICLETA EN 
ESPAÑA
“El Barómetro de la Bicicleta de 2022, el 
mayor estudio a escala estatal sobre este 
medio de transporte, constata una ten-
dencia al alza de la movilidad en bicicleta. 
Principalmente, en desplazamientos coti-
dianos, ya sea ir al trabajo, al centro de es-
tudios u otras labores diarias. Justo ahora, 
con la demanda creciente y con una clara 
apuesta ciudadana por un cambio de há-
bitos, no podemos ni debemos retroceder. 
No toca quitar ni reducir las alternativas 
de movilidad limpia, saludable y sostenible 
que se han creado en los últimos años”, 
apunta Poveda, que recuerda también que 
la crisis sanitaria surgida a raíz de la pan-
demia de la covid-19 ha modificado signi-
ficativamente los hábitos de movilidad, in-
crementando los desplazamientos en bici 
de forma global.

Según el Barómetro de la Bicicleta del 
2022, el uso de la bicicleta alcanzaba máxi-
mos históricos en 2022, con un crecimien-
to generalizado de más de 4 puntos res-
pecto a la última edición, de 2019, previa 

a la pandemia. Concretamente, un 57,1 % 
de las personas residentes en España de 
entre 14 y 79 años utiliza la bicicleta con 
alguna frecuencia, lo que significa que las 
personas que utilizan la bicicleta en el con-
junto del país son ya cerca de 20 millones 
de personas.

Además, el mismo estudio confirma que ha 
crecido la intensidad de uso en casi 10 pun-
tos. Es decir, ha aumentado de manera sig-
nificativa el número de personas que utiliza 
la bicicleta de forma habitual, y son ya más 
de 11 millones de personas las que usan la 
bicicleta semanalmente.

SOBRE LA RED DE CIUDADES POR 
LA BICICLETA (RCXB)
Más de 750 municipios de toda España es-
tán integrados ya en la Red de Ciudades por 
la Bicicleta (RCxB), asociación referente na-
cional de la movilidad en bicicleta. Liderada 
actualmente por el Área Metropolitana de 
Barcelona (AMB) y Antoni Poveda, vicepre-
sidente de Movilidad, Transporte y Sosteni-
bilidad del AMB, la RCxB está presente en 
las principales mesas de toma de decisiones 
sobre movilidad sostenible del país. l

“LA BICICLETA DEBE SER UN 
MOTIVO DE CONSENSO POLÍTICO, 
MÁS ALLÁ DE CUALQUIER COLOR 

Y DE CUALQUIER SIGLA, COMO 
YA SUCEDE EN OTROS PAÍSES 

EUROPEOS, EN LOS QUE TODOS 
LOS PARTIDOS POLÍTICOS 

APOYAN SU USO Y QUE SE HAN 
CONVERTIDO EN VERDADERAS 

REFERENCIAS DE LA MOVILIDAD 
ACTIVA Y SOSTENIBLE”,EXPONE 

POVEDA
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La Asociación de Transportes Públicos Urba-
nos y Metropolitanos (ATUC) ha celebrado 
su XXIX Congreso Nacional de Transporte 
Urbano y Metropolitano. El evento más im-
portante del sector –celebrado este lunes y 
martes en Barcelona bajo el lema “La ciu-
dad de las personas”– ha desgranado, a lo 
largo de diferentes sesiones, todos los te-
mas que preocupan a los diferentes actores 
en la actualidad: desde transporte inclusivo, 
flotas sostenibles y vehículos autónomos, 
pasando por la política tarifaria y la finan-

ciación, hasta la ordenación del espacio pú-
blico y las ZBE.

La eficiencia energética marcó el inicio de 
la primera jornada, con una mesa redonda 
en la que se abordó la hoja de ruta hacia la 
transición de la descarbonización. En esta 
línea, se puso de relieve la importancia del 
Big Data para prever la demanda de ener-
gía, bajo el objetivo de alcanzar la suficiente 
capacidad de almacenamiento con la que 
hacer frente a cargas puntuales: “antes la 

electricidad era necesaria, ahora es priorita-
ria”, subrayaba Antonio Moreno, jefe de la 
Unidad de Electrificación de FGV.

Durante la sesión sobre la optimización de 
la explotación en los modos ferroviarios, se 
trasladó la necesidad de maximizar la ca-
pacidad del transporte siendo eficientes. 
Todas las ciudades ponen en valor el trans-
porte público y la demanda se está recu-
perando. Ahora, la gran preocupación del 
sector es cómo dar un servicio excelente a 

LA EXPERIENCIA INTERNACIONAL 
CONFIRMA LA NECESIDAD DE 
AVANZAR EN LA DESCARBONIZACIÓN

CONGRESO ATUC

Responsables de movilidad de empresas y entidades públicas participaron en 
el congreso de ATUC. En sus ponencias coincidieron en el imparable proceso de 
descarbonización que ha iniciado el transporte público. El congreso contó además 
con la ponencia de la recientemente nombrada presidenta de la UITP, Renée 
Amilcar, en su primera aparición tras su nombramiento.
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tantos usuarios y la clave se encuentra en 
conocer la demanda esperada.

IMPULSO EN EL CAMINO 
HACIA LA AUTOMATIZACIÓN Y 
ELECTRIFICACIÓN
Con respecto a la conducción autónoma, 
Henriette Cornet, líder de la Movilidad Au-
tomatizada en la UITP, comentó que la re-
gulación en Europa “es muy complicada y, 
aunque hay un proceso de harmonización, 
resulta difícil la penetración de operadores 
de fuera de la UE en el mercado actual”. No 
obstante, gracias a la tecnología europea y 
la IA, Zaragoza cuenta ya con un proyecto 
piloto de conducción autónoma de autobús 
liderado por Avanza.

A este respecto, el Gerente Corporativo de 
Calidad de Avanza, Borja López, expuso 
el papel de debe liderar la Administración 
Pública para sentar las bases e impulsar a 
los operadores a poner en funcionamiento 
el vehículo autónomo: “ha habido un salto 
cuantitativo en cuanto a inversiones, pero 
sigue habiendo administraciones públicas 
que siguen sin estar convencidas. […] Hay 
que traducir la innovación a la administra-
ción, para poner en marcha proyectos que 
sirvan al usuario final”.

El mismo clamor por la colaboración públi-
co-privada se puso de manifiesto en la mesa 
redonda sobre electrificación de las flotas 
de autobús. La incertidumbre regulatoria a 
nivel europeo y español está ralentizando la 
descarbonización del parque. A esta, se su-
man los incentivos para poner solución a la 
falta de infraestructura y vehículo.

EL TRANSPORTE PÚBLICO COMO 
FUENTE DE PROGRESO SOCIAL
La jornada central del Congreso se desarro-
lló a lo largo del día. Una jornada que tuvo 
como plato principal la discusión y el debate 
sobre la implantación de las Zonas de Bajas 
Emisiones. Hasta el momento, solo nueve 
municipios españoles tienen esta delimita-
ción en funcionamiento, siendo el próximo 

31 de diciembre obligatorias, según La Ley 
de Cambio Climático y Transición Energé-
tica, para el resto de las localidades con 
más de 50.000 habitantes y las de más de 
20.000 con baja calidad del aire.

Los datos reflejan que la puesta en marcha 
de las ZBE no está siendo fácil. En este sen-
tido, durante el Congreso, se debatió sobre 
los particulares desafíos que presenta cada 
ciudad. En concreto, Elke Van den Brandt, 
ministra de Movilidad, Obras Públicas y Se-
guridad Vial del Gobierno de Bruselas-Ca-
pital, expuso la experiencia de la región, 
donde las ZBE llevan implantadas desde 
2010: “esta es una medida para trabajar 
también la inclusión social. Hemos adapta-
do la ciudad hacia un entorno más verde, 
mejorado el transporte público. Esto tiene 
repercusiones económicas muy positivas, 
estamos ahorrando en costes sanitarios, los 
cuales podemos gastar en otras políticas 
públicas”.

Se aprecia, entonces, que el papel del 
transporte público cobra especial rele-
vancia, no solo como herramienta, sino 
también como fuente de progreso social, 
con especial foco en la población mayor 
y joven: “la movilidad acaba impactando 
en la vivienda, en los espacios industriales, 
hace más accesibles los servicios básicos a 
los ciudadanos”, comentó Antoni Segarra, 
presidente de FGC.

Para el director general de Tráfico, Pere Na-
varro, esta legislatura ha sido la legislatura 
de la movilidad: “hemos tenido un proyec-
to de Ley de Movilidad que recibió 975 en-
miendas. Pocas leyes han recibido tantas. 
La asignatura pendiente es sacar adelante 
esta ley. […] “Hay que abrir el camino hacia 
una ciudad 30-70”, 30% desplazamientos 
en automóvil y 70% en otros modelos sos-
tenibles.

PERE NAVARRO: «LA ASIGNATURA 
PENDIENTE DEL TRANSPORTE DE 
VIAJEROS SON LAS ESTACIONES DE 
AUTOBUSES»
Durante el congreso de ATUC el director 
general de tráfico, Pere Navarro, ofreció 
una interesante visión sobre la movilidad 
española a través de los datos de la DGT, 
el único registro de vehículos que se tiene 
en España y que muestras las tendencias no 
solo en la venta de vehículos o su antigüe-
dad media, si no también en cómo usamos 
los españoles esos vehículos.

Director general de tráfico, Pere Navarro,

EL DIRECTOR GENERAL DE TRÁFICO, DIO A CONOCER ALGUNOS DATOS MUY 
INTERESANTES. EN ESPAÑA TENEMOS 37 MILLONES DE VEHÍCULOS Y CADA 
AÑO SE MATRICULACIÓN ENTORNO A 1.200.000 VEHÍCULOS. LAS CIFRAS DE 

POBLACIÓN QUE OBTIENE CADA AÑO UN PERMISO DE CONDUCIR  
ESTÁ ENTORNO A LAS 600.000, SI APENAS VARIAR, SALVO POR UNA 

EXCEPCIÓN, LA EDAD PARA OBTENER EL PERMISO ES MÁS ALTA, UNA MEDIA 
DE 26-27 AÑOS EN LA ACTUALIDAD 
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Para empezar, el director general de tráfi-
co, dio a conocer algunos datos muy inte-
resantes. en España tenemos 37 millones 
de vehículos y cada año se matriculación 
entorno a 1.200.000 vehículos. Las cifras 
de población que obtiene cada año un 
permiso de conducir está entorno a las 
600.000, si apenas variar, salvo por una 
excepción, la edad para obtener el permiso 
es más alta, una media de 26-27 años en 
la actualidad. Asimismo, cada año se re-
nuevan en nuestro país unos 3,5 millones 
de permisos. El 70% del parque de vehí-
culos tiene una media de antigüedad de 
siete años.

Según comentaba Navarro, en 2022 el 53% 
de los vehículos matriculados en España co-
rrespondieron a una entidad jurídica. Se de-
tecta un gran incremento del renting y los 
vehículos de sharing. Además, cada año se 
achatarraén entorno a los 950.000 vehicu-
los. Y también tenemos unos 4 millones de 
cambios de titularidad. Además España es 
un gran importador de vehículos de ocasión.

En cuanto al sector, Navarro afirmó que era 
preocupante la falta de conductores profe-
sionales y los esfuerzos que el gobierno está 
haciendo por facilitar la estancia en nuestro 
país a profesionales de países como Lati-
noamérica mientras obtienen el CAP.

En cuanto a seguridad vial, España ha ba-
jado sus cifras de siniestralidad. En entor-
nos urbanos ha disminuido en un 14% el 
número de fallecidos. Hemos sido el primer 
país del mundo en aplicar la recomendación 
de OMS de bajar la velocidad a 30 km/h en 
el interior de las zonas urbanas.

Pero si algo ha ayudado a la seguridad vial 
en España, además del carné por puntos, 
afirmaba Navarro, ha sido las líneas fecorril 
de alta velocidad, que han quitado millones 
de desplazamientos de nuestras carreteras.
Sin embargo, la asignatura pendiente en lo 
que se refiere a seguridad vial está ahora en 
el transporte de mercancías. Solo el 4% de 
este transporte se realiza por el ferrocarril y 
aunque el objetivo de los gobiernos siem-
pre ha sido incrementarlo, «es una cuestión 
muy complicada», afirmaba.

Para e director general de tráfico esta última 
legislatura ha sido, sin duda, la de legisla-
tura de la movilidad. Desde la creación del 
ministerio de la movilidad (MITMA) sustitu-
yendo a fomento, pasando por la estrategia 
nacional de movilidad y el proyecto de la 
primera ley de movilidad para España, que 
ahora ha quedado parada por las elecciones. 
La movilidad española está condicionada por 
factores como el envejecimiento de la pobla-

EL GERENTE CORPORATIVO DE CALIDAD DE AVANZA, BORJA LÓPEZ, EXPUSO EL PAPEL DE DEBE LIDERAR LA 
ADMINISTRACIÓN PÚBLICA PARA SENTAR LAS BASES E IMPULSAR A LOS OPERADORES A PONER EN FUNCIONAMIENTO 
EL VEHÍCULO AUTÓNOMO: “HA HABIDO UN SALTO CUANTITATIVO EN CUANTO A INVERSIONES, PERO SIGUE HABIENDO 
ADMINISTRACIONES PÚBLICAS QUE SIGUEN SIN ESTAR CONVENCIDAS. […] HAY QUE TRADUCIR LA INNOVACIÓN A LA 
ADMINISTRACIÓN, PARA PONER EN MARCHA PROYECTOS QUE SIRVAN AL USUARIO FINAL”
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Solaris Urbino 18 hydrogen 
Estamos cambiando la imagen del transporte público

QIFIGROUPI 

ción, el 9,5% es mayor de 65 años y se han 
incrementado los hábitos de la movilidad a 
pie. Por otro lado, los jóvenes tienen nuevos 
hábitos de movilidad ligados a la preocupa-
ción por el medioambiente «que ha dejado 
de ser una modo para estar muy presente 
en la conciencia de nuestros jóvenes». Así el 
compartir vehículos es una tendencia de la 
movilidad, la movilidad como servicio.

Las tecnologías dan forma a la nueva mo-
vilidad en un contexto donde el transporte 
público es fundamental y si alguna pega le 
pone Navarro, es las deficitarias infraestruc-

turas de sus estaciones de autobuses, frente 
a las del ferrocarril, por ejemplo. Hablamos 
de un sector emergente en el que todos los 
grupos políticos coinciden que hay que po-
tenciar. La micromovilidad es creciente en 
este escenario y el uso de la bici es cada 
vez mayor y Navarro cree que debería po-
tenciarse aún más su uso como han hecho 
países como Holanda. Los niños desde los 
seis años usan en este país la bici para ir al 
colegio.

Las motos suponen una alta cifra de sinies-
tralidad y en breve será obligatorio en air-

bag que empezarán a incorporar las motos 
de policías y guardias de tráfico.

La distribución urbana de mercancías tiene 
por delante grandes retos, creación de hubs 
de distribución para descarga nocturna y 
reparto diurno…

Sin duda el transporte público será el gran 
protagonista de esta nueva era y según 
Pere Navarro, si cotizara en Bolsa, sería una 
apuesta segura. El objetivo debería ser darle 
la vuelta al porcentaje 70-30 (espacio vehí-
culos-espacio peatones) en nuestras ciuda-
des. Una opción, señalaba el responsable 
de la DGT, sería integrar el transporte públi-
co en la vida cultural de las ciudades.

Navarro acabo diciendo que tenemos una 
de las mejores redes ferroviarias del mun-
do y nuestra infraestructura en carreteras 
también es buenísima. Además, somos 
grandes productores de vehículos con 17 
plantas de ensamblaje, gran productos de 
ambulancias para los mercados mundiales, 
y también un gran productos de autobuses 
y autocares. l

EN CUANTO A SEGURIDAD VIAL, ESPAÑA HA BAJADO SUS CIFRAS DE 
SINIESTRALIDAD. EN ENTORNOS URBANOS HA DISMINUIDO EN UN 14% EL 
NÚMERO DE FALLECIDOS. HEMOS SIDO EL PRIMER PAÍS DEL MUNDO EN 
APLICAR LA RECOMENDACIÓN DE OMS DE BAJAR LA VELOCIDAD A 30 KM/H EN 
EL INTERIOR DE LAS ZONAS URBANAS
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De cara a la celebración de las próximas 
elecciones generales, la Confederación Es-
pañola de Transporte en Autobús, CONFE-
BUS, ha presentado a los distintos partidos 
políticos las principales propuestas para la 
XV legislatura en materia de movilidad sos-
tenible.

De esta forma, CONFEBUS solicita al próxi-
mo Gobierno que reconozca y vele por el 
papel del autobús en España como elemen-
to fundamental de la movilidad sostenible 
y como servicio público esencial por su se-
guridad, eficiencia, flexibilidad, capilaridad 
y accesibilidad, además de ser un eslabón 
clave para el desarrollo de la principal indus-
tria española, el turismo.

El autobús desempeña un papel clave en la 
sociedad, conectando a las personas y faci-
litando la movilidad de millones de ciuda-
danos a lo largo y ancho del país, un modo 
de transporte que contribuye a desconges-
tionar los grandes núcleos urbanos, a la vez 
que conecta y vertebra todo el territorio 
nacional.

Incentivar el uso del transporte colectivo 
servirá para minimizar el coste de tiempo 
perdido en las congestiones y para reducir 
las emisiones de gases de efecto invernade-
ro pasajero-kilómetro, y así, el autobús, el 
modo de transporte que menos contamina 
y que menor cantidad de CO

2 emite a la at-
mósfera, se erige como elemento clave en 
la transición hacia una movilidad sostenible 
y eficiente.

La propuesta de CONFEBUS para el aprove-
chamiento de las oportunidades está verte-
brada en torno a seis temas clave.

1. Ley de Financiación del Transporte 
Público: se requiere una planificación ri-
gurosa y eficiente que establezca canales 
de financiación que superen las diferen-
cias territoriales y que garantice un ser-
vicio público de calidad, seguro, sosteni-
ble, adaptado al progreso tecnológico, 
viable en el tiempo y que vertebre el país.

2. Mapa concesional: es necesario actua-
lizar un modelo que ha demostrado ser 
eficiente para permitir una red de trans-
porte público más moderna y eficiente, y 
acelerar el proceso de renovación de los 
contratos de gestión de servicio público.

3. Políticas de fomento del uso del 
transporte público: en coordinación 
con las administraciones competentes, 
se precisa generar los marcos regulato-
rios adecuados con el objetivo de incen-
tivar el uso del transporte colectivo.

4. Política integral y sostenible de movi-
lidad: se debe favorecer la intermodali-
dad y contemplar a todos los modos del 
transporte colectivo de personas de ma-
nera conjunta y equilibrada, potencian-

do aquellos que sean más eficientes y 
contemplando la vertebración territorial.

5. Impulsar un plan de incentivos: para 
promover la renovación y descarboniza-
ción de los vehículos de transporte co-
lectivo y avanzar en la senda de la transi-
ción ecológica.

6. Infraestructuras: resulta esencial la im-
plantación de un plan de carriles BUS-
VAO para dar prioridad al autobús en 
los accesos a las grandes ciudades y fo-
mentar el uso del transporte público, así 
como la ejecución de un Plan Nacional 
de renovación y modernización de esta-
ciones de autobuses, por tratarse de una 
parte fundamental de la experiencia del 
usuario en términos de accesibilidad e 
intermodalidad.

Al respecto, Rafael Barbadillo, presidente de 
CONFEBUS, ha señalado: “es necesario for-
talecer el modelo de servicio público y esta-
blecer un marco legal de financiación para 
garantizar la eficiencia del transporte en 
autobús y promover su papel en la cohesión 
territorial y la lucha contra el cambio climá-
tico. Desde CONFEBUS estaremos siempre a 
disposición de las diferentes Administracio-
nes para desarrollar políticas de movilidad 
sostenible en beneficio del interés general y 
del conjunto del sector”. l

CONFEBUS PRESENTA SEIS PROPUESTAS 
PARA LA PRÓXIMA LEGISLATURA

El autobús máximo 
exponente de movilidad 
sostenible, servicio público 
esencial y actor clave en la 
movilidadpor su seguridad, 
eficiencia, flexibilidad, 
capilaridad y accesibilidad.
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Además de informar a sus asociados sobre 
las acciones llevadas a cabo, AETRAM invitó 
a participar a las compañías CEPSA y Reco-
letos ERD, recientemente incorporadas al 
círculo de empresas colaboradoras.

CEPSA dio a conocer las múltiples solucio-
nes de sus tarjetas y apss para el pago y el 
acceso a los servicios de la compañía. Por su 
parte, Recoletos ERD habló de lo que era el 
compliance y su aplicación par parte de las 
empresas.

David del Olmo y Juan Manuel Muro, pre-
sidente y secretario general respetivamente 
de AETRAM, presentaron un informe de las 
actuaciones llevadas a cabo mes por mes. 
Del Olmo, además, quiso agradecer el tiem-
po dedicado por la junta directiva a trabajar 
en favor del sector, asistiendo a reuniones y 
proponiendo o llevando a cabo diferentes 
soluciones de apoyo al discrecional madri-
leño.

También anunció que destinarán recursos a 
dar formación a los empresarios de la aso-
ciación y que ya este mes se iniciarán los pri-
meros cursos dirigidos a grupos reducidos 
de unos 15 empresarios.

Uno de los hitos de la asociación de dis-
crecionales de Madrid en estos meses ha 
sido la aprobación del convenio discrecio-
nal, «el más rápido y fácil de aprobar de su 
historia», señalaba del Olmo. Además, el 
año está tenido numerosas acciones para 
demandar excepciones en las ZBE, cam-
pañas de apoyo al transporte escolar, ac-
tualización del observatorio de costes del 
discrecional, inclusión con responsables de 
mesas de turismo, acuerdos con nuevas 
compañías como Otokar-Somauto o Isuzu, 
y compromisos políticos de apoyo al sector 
discrecional madrileño.

AETRAM MUY ACTIVA ESTE PRIMER 
SEMESTRE DEL AÑO

AETRAM celebró su asamblea general extraordinaria aprobando 
sus cuentas anuales y dando a conocer la labor realizada durante 
estos primeros seis meses de 2023.

DAVID DEL OLMO Y JUAN MANUEL 
MURO, PRESIDENTE Y SECRETARIO 

GENERAL RESPETIVAMENTE 
DE AETRAM, PRESENTARON UN 

INFORME DE LAS ACTUACIONES 
LLEVADAS A CABO MES POR MES
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Un sector que no está en contra del mode-
lo concesional, como comentaba su presi-
dente, Luis Angel Pedrero, «ya que es un 
modelo que garantiza la movilidad a todos 
los ciudadanos españoles», pero que aboga 
por una apertura del mercado que permita 
al sector discrecional ofrecer sus plazas. Una 
limitación que procede de una ley de 1987 
y que para garantizar el funcionamiento 
modelo concesional prohíbe al resto de 
operadores vender plaza a plaza sus servi-
cios en autocar.

Los delegados de transporte de los distin-
tos partidos políticos no se posicionaron a 
este respecto. De hecho, algunos propusie-
ron que plantearan esta demanda cuando 
volviera a plantearse la ley de movilidad. El 
debate resultó muy interesante a pesar de 

las escasas respuestas dadas por represen-
tantes de los partidos.

Más interesante resultó la participación 
de la secretaria general de transportes y 
movilidad del MITMA, María José Rallo, 
quién si recogió la demanda del sector y 
comentó que la posición de su ministerio 
era poner la usuario como el centro de la 
movilidad, y que en este sentido no se en-
tendía que un usuario no pudiese coger 
un autocar con plazas libres por una cues-
tión burocrática. Rallo afirmó también 
que no son partidarios de una liberaliza-
ción total del sector.

Con las elecciones y el cambio de gobier-
no y todo el trabajo realizado en desarrollar 
una ley de movilidad para España, la secre-

taria abogó por la necesidad de aprobar 
esta ley para el sector durante la próxima 
legislatura.

Rallo también informó durante la jornada 
de ANETRA, de la puesta en marca del Plan 
Reconduce, para paliar la escasez de con-
ductores en el transporte.

Además, Rallo hizo un repaso a todas las 
medidas llevadas a cabo en esta última le-
gislatura a favor del transporte en autobús 
y autocar, un sector que ha ganado en cali-
dad y en el que se ha invertido millones de 
euros en ayudas, así como en el desarrollo 
de regulaciones más permisivas y medidas 
de apoyo. También destacó el papel de 
ANETRA y las buenas relaciones de la aso-
ciación con la Administración.  l

ANETRA PIDE A LOS POLÍTICOS QUE 
CONTEMPLEN LA VENTA POR PLAZAS EN LA 
FUTURA LEGISLACIÓN DEL SECTOR
Una jornada organizada por la asociación ANETRA y patrocinada por la marca 
MAN, donde no solo se abordó la electrificación del sector, si no también que se 
aprovechó para reunir a los portavoces de los grupos políticos y plantearles las 
demandas del sector discrecional.
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ASOCIACIONES

La Federación de Servicios, Movilidad y 
Consumo de UGT acogió el pasado viernes 
16 de junio, la primera edición del Ágora 
Sindical, donde instituciones, empresas y 
organizaciones sindicales han realizado un 
diagnóstico del sector servicios.

Celebrada en la sede de UGT, en Madrid, 
ha contado con la asistencia y participación 
de la ministra de Transportes, Movilidad y 
Agenda Urbana, Raquel Sánchez, así como 
de importantes figuras del ámbito sindical y 
empresarial.

El evento ha sido estructurado por diversas 
mesas distribuidas a lo largo de los días 15 
y 16 de junio. La jornada de hoy, que se 
ha iniciada con la comparecencia de Mari-
na Prieto, secretaria general UGT Madrid, 
ha estado enfocada en “La importancia del 
transporte en el sector turístico” y ha conta-
do con la participación de Rafael Barbadillo, 
presidente de la Confederación Española de 
Transporte en Autobús (CONFEBUS), quien 
ha comenzado su intervención destacando 
la importancia del autobús en el sector tu-
rístico, esencial en la creación de riqueza y 
en la generación de empleo, y clave para 
garantizar la movilidad sostenible de los tu-
ristas.

En este sentido, ha señalado que aporta 
lo que otros no pueden: capilaridad e in-
termodalidad. “Recorremos diariamente 
8.000 poblaciones, conectamos práctica-

mente todo el territorio español. Con el au-
tobús, el turista puede conocer el extenso 
y rico patrimonio de nuestro país y acceder 
a zonas donde no es posible llegar de otro 
modo”.

A continuación, ha puesto en valor todas 
las medidas de apoyo al sector y políticas 
de descuentos que se han aplicado al trans-
porte público en autobús, tanto durante la 
pandemia, para poder mantener la movili-
dad de todos aquellos profesionales que, 
sin el autobús, no hubieran tenido forma 
de desplazarse, como posteriormente, para 
ayudar a recuperar la demanda de viajeros. 
“Esta ha sido la legislatura del transporte 
público”, ha destacado.

Sobre las infraestructuras, ha insistido en 
la necesidad de sistemas más abiertos a la 
intermodalidad, así como de inversión en 
las estaciones de autobuses, las cuales es-
tán descuidadas desde hace décadas. “Con 
una inversión de entre dos y tres millones de 
euros, en las estaciones de las capitales de 
provincias y de los núcleos de población de 
más de 100.000 habitantes, que supondría 
un coste de entre 120-180 millones de eu-
ros, beneficiaríamos a 650 millones de via-
jeros al año. Se ha invertido en el vehículo, 
pero no en infraestructura, la experiencia 
del usuario está incompleta”. Ha continua-
do poniendo en valor el modelo concesio-
nal español, el cual hace que tengamos el 
mercado de transporte por carretera más 
desarrollado de toda Europa. “Un modelo 
único que garantiza la estabilidad tarifaria, 
la capilaridad, así como un empleo y un ser-
vicio de calidad”.

Para concluir, Rafael Barbadillo ha recorda-
do que la Ley de Desindexación de la Eco-
nomía está condicionando, entre otras, la 
negociación colectiva. “Esta situación está 
generando la pérdida de rentabilidad de los 
contratos, por el fuerte aumento de costes 
y las limitaciones impuestas en la revisión de 
los contratos”. l

RAFAEL BARBADILLO: “ESTA HA SIDO LA 
LEGISLATURA DEL TRANSPORTE PÚBLICO”
El autobús es esencial en la creación de riqueza y en la generación de empleo, y clave 
para garantizar la movilidad sostenible de los turistas. El sector genera 95.000 empleos 
directos, con un salario por encima de la media del sector servicios.

RAFAEL BARBADILLO HA RECORDADO QUE LA LEY DE DESINDEXACIÓN DE LA 
ECONOMÍA ESTÁ CONDICIONANDO, ENTRE OTRAS, LA NEGOCIACIÓN COLECTIVA. 
“ESTA SITUACIÓN ESTÁ GENERANDO LA PÉRDIDA DE RENTABILIDAD DE LOS 
CONTRATOS, POR EL FUERTE AUMENTO DE COSTES Y LAS LIMITACIONES 
IMPUESTAS EN LA REVISIÓN DE LOS CONTRATOS”



MATRICULACIONES

LAS MATRICULACIONES DE AUTOBUSES Y AUTOCARES 
AUMENTAN UN 24,1% EN EL PRIMER SEMESTRE DEL AÑO
Según datos de la analista de mercado MSI, entre enero y junio de este año se han matriculado en España un total de 1.969 autobuses, 
autocares y microbuses, lo que supone un incremento del 24,1% respecto al mismo periodo del año anterior, cuando se matricularon un 
total de 1.586 unidades.

Tan solo en junio se matricularon en España 318 autobuses, autocares y microbuses, un 40,1% más que en junio de 2022.
Por marcas Mercedes, Scania, MAN, Iveco, Volvo y Solaris, ocupan por ese orden los primeros puestos en ventas.

MATRICULACIONES TOTAL BUSES POR MARCAS 

MARCAS
2023 2022 Crecimiento

Junio Acumulado Junio Acumulado Junio Acumulado

BYD 18 58 0 22 163,6%
CAETANO 0 1 0 9 -88,9%

FORD 0 24 7 35 -100,0% -31,4%
IRIZAR 31 111 0 22 404,5%
ISUZU 2 18 24 40 -91,7% -55,0%
IVECO 44 203 8 172 450,0% 18,0%

KING LONG 1 14 0 8 75,0%
MAN 21 180 30 236 -30,0% -23,7%

MERCEDES 69 441 37 482 86,5% -8,5%
OTOKAR 15 84 3 23 400,0% 265,2%
RENAULT 1 9 2 17 -50,0% -47,1%
SCANIA 35 221 66 264 -47,0% -16,3%
SETRA 15 20 18 23 -16,7% -13,0%
VOLVO 29 190 7 107 314,3% 77,6%

FIAT 0 6 0 4 50,0%
SOLARIS 0 294 21 91 -100,0% 223,1%
TEMSA 14 42 1 15 1300,0% 180,0%

VDL 0 0 0 8 -100,0%
INDCAR 0 0 1 3 -100,0% -100,0%
AYATS 0 12 0 1 1100,0%

VOLKSWAGEN 0 6 0 2 200,0%
KARSAN 1 12 2 2 -50,0% 500,0%

RENAULT TRUCKS 0 1 0 0
OTRAS MARCAS 11 11 0 0

UNVI 10 10 0 0
ZEROID 1 1 0 0

TOTAL 318 1969 227 1586 40,1% 24,1%

Mercado  
Segmentos

2023 2022 Crecimiento

Junio Acumulado Junio Acumulado Junio Acumulado

Autocar 118 520 79 453 49,4% 14,8%
Interurbano 68 353 26 192 161,5% 83,9%

Microbus 40 218 29 402 37,9% -45,8%
Midibus 15 102 5 69 200,0% 47,8%
Urbano 77 776 88 470 -12,5% 65,1%

TOTAL 318 1969 227 1586 40,1% 24,1%

Mercado  
Acabados

2023 2022 Crecimiento

Junio Acumulado Junio Acumulado Junio Acumulado

Completo 179 1229 95 589 88,4% 108,7%
Chásis 139 740 132 997 5,3% -25,8%

TOTAL 318 1969 227 1586 40,1% 24,1%
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Para ayudarle a conseguir 
una movilidad sostenible 

Otokar desarrolla vehículos de energías alternativas,  
adaptados a sus misiones de transporte urbano e interurbano.

Híbrido 
12 m

Eléctrico 
de 6,60 a 18 m

Gas Natural 
de 12 a 13 m 

Distribuidor en España y Andorra
Avda. De Córdoba, 13 Nave 6 Pol. Ind. La Carrehuela - 28343 Valdemoro (Madrid) 
Tél : +34918954301 
www.otokar-somauto.com


